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В парке при реконструкции обнаружены святыни

В центре Москвы под землёй 

нашли храм

Что сегодня можно 
увидеть на Соловках
Советы священника паломникам 

стр. 16

Знаменитый 
тренер 
Юрий Сёмин 
рассказал 
о встрече 
с грузинским 
Патриархом стр. 6

Почему Фёдор Конюхов 
ставит памятник 
Николаю Чудотворцу

У
дивительное открытие неожиданно 
для себя сделали строители, которые 
занимались благоустройством пар-
ка на Сущёвском Валу столицы. Сна-
чала из земли извлекли большой ка-
менный крест со старинного надгро-

бия. Затем — осколки каменной кладки с красоч-
ной мозаикой. И наконец, на том месте, где хотели 
оборудовать крытую сцену, обнаружился храм, 
точнее, цокольный этаж большой православной 
церкви, уходящий вглубь на четыре метра!

Какова будет судьба этой находки? Что таит 
подземная Москва в районе парка «Новослобод-
ский»? 

Об этом читайте на стр. 4 

Высота сводов 
в подземной 

части — 
4 метра
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Церковь Трёх Святителей, 
от которой остался 

цокольный этаж
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Священник Александр 
Ильяшенко с каменной 

находкой

стр. 3
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Композитор 
и певец 
Григорий 
Гладков 
знает место, 
где можно 
спастисьстр. 10
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Э
ту очень чув-
ствительную 
для многих лю-
дей тему рас-
сматривали 
в Церкви уже 

долгое время. И вот нако-
нец-то на недавнем засе-
дании Священного Синода 
было утверждено «После-
дование об усопших мла-
денцех, не приемших бла-
годати святаго Крещения». 

Утверждён особый 
церковный чин

При обсуждении документа 
отмечалось, что смерть мла-
денцев с особой тяжестью 
переживается родителями 
и близкими. Но если для от-
певания младенцев, отошед-
ших в мир иной уже крещё-
ными, существует особое чи-
нопоследование, то прочих 
почивших младенцев, в том 
числе скончавшихся во чреве 
матери, в Церкви не отпевают 
и не поминают за Божествен-
ной литургией. Однако то, что 
некрещёные младенцы не со-
вершали личных грехов и не 
имели возможности сделать 
какой-либо нравственный 
выбор, отличает их от прочих 
усопших некрещёных людей.

И вот теперь появился но-
вый церковный чин, который 
позволяет молиться в храме о 
некрещёных младенцах и да-
вать молитвенную помощь 
их родителям. На некоторые 
вопросы о новом документе 
ответил на портале Мило-
сердие.ru член Синодаль-
ной библейско-богослов-
ской комиссии архимандрит 
Савва (Тутунов).

Не отпевание, 
а утешение

Самый популярный воп-
рос: правильно ли говорить, 
что Церковь разрешила отпе-
вать некрещёных младенцев?

— Нет, неправильно, — по-

яснил архимандрит. — Отпе-
вание — это особое последо-
вание, которое содержит тек-
сты, говорящие об усопшем 
члене Церкви. В текстах от-
певания, в частности, со-
держится молитва к Богу с 
просьбой принять усопшего 
в Своё Царство, в том числе 
потому, что он являлся чле-
ном Церкви. Ведь мы знаем 
слова Спасителя: «Если кто 
не родится от воды и Духа, 
не может войти в Царствие 
Божие». В последовании, 
принятом на заседании Свя-
щенного Синода, речь идёт в 
первую очередь об утешении 
родителей умершего младен-

ца. Кроме того, в последова-
нии содержится несколько 
просьб к Богу относитель-
но посмертной участи умер-
шего младенца. Подчёркива-

ется, что мы не знаем, какую 
участь уготовал Бог тем мла-
денцам, которые умерли без 
крещения, но просим, чтобы 
эта участь была благой.

Если в храме, 
то без гроба

Многие люди спрашива-
ют и о том, можно ли прино-
сить в храм гроб с некрещё-
ным младенцем или нужно 
приглашать священника на 
кладбище?

— В отличие от отпева-
ния, — объяснил отец Савва, 
— в данном последовании 
не прописаны принесение 
гроба в храм или какие-ли-
бо иные подобные действия. 
Ведь принесение гроба в 
храм — это в каком-то роде 
последнее посещение храма 
усопшим прихожанином, то 
есть крещёным человеком. 
Полагаю, что последование 
могло бы совершаться в хра-
ме без принесения гроба в 
присутствии родителей и 
иных родственников либо на 
кладбище при погребении.

Иван 
МАТЮШИН

Речь идёт 
в первую 
очередь 
об утешении 
родителей 
умершего 
младенца

Как молиться 
за некрещёных детей
Синод принял документ о младенцах, ушедших из земной жизни 
без крещения

Епископ Матфей 
приехал с Чукотки

Так, новое место служе-
ния получил епископ Сав-
ва (Михеев), который до 
недавнего времени был ви-
карием Патриарха, руково-
дил Юго-Восточным вика-
риатством столицы, а также 
викариатством новых тер-
риторий Москвы и являлся 
наместником Новоспасско-
го монастыря. Теперь 38-лет-
ний владыка Савва возглавил 
Тверскую митрополию вме-
сто ушедшего на покой по 
возрасту митрополита Вик-
тора. 

Ну а в Новоспасском мона-
стыре наместником теперь 
будет епископ Домодедов-
ский Иоанн, викарий Па-
триарха. Ему же предстоит 
курировать и викариатства, 
которые прежде возглавлял 
владыка Савва.  

В результате этих пере-
становок возникла вакан-
сия, которую заполнил но-
вый в столичных кругах ар-
хиерей. Это архиепископ 
Анадырский и Чукот-
ский Матфей (Копылов), 
который стал викарием Па-
триарха в Москве с титулом 
«Егорьевский» и управляю-
щим Северо-Восточным и 
Западным викариатствами 
столицы. Он также назначен 
настоятелем храма Живона-
чальной Троицы в Свиблове. 
Владыке Матфею 39 лет. Он 
родом из Перми, кроме ду-
ховного имеет высшее тех-
ническое образование.

Отец Максим пошёл 
на повышение

Обновились руководя-
щие кадры в сфере церков-
ного образования. Недавно 
митрополитом Таллинским 
и всея Эстонии был избран 
владыка Евгений (Решет-
ников), который более 20 
лет возглавлял Московские 
духовные школы и Учебный 
комитет РПЦ. На этих долж-
ностях его заменят два чело-
века. Председателем Учеб-
ного комитета стал один из 
самых известных священ-
ников нашей Церкви — про-
тоиерей Максим Козлов. 
Ректором Московских ду-
ховных школ назначен ар-
хиепископ Амвросий 
(Ермаков), который почти 
10 лет возглавлял Санкт-Пе-
тербургские духовные шко-
лы. Теперь он будет архиепи-
скопом Верейским, викари-
ем Патриарха.

В «Софрино» 
сменился начальник

Привлекли внимание и ка-
дровые решения, связанные 
с художественно-производ-
ственным предприятием 
«Софрино». Множеству при-
ходов приходилось иметь 
дело с этим предприятием, 
где изготовляют иконы, об-
лачения и разнообразную 
церковную утварь. Более 30 
лет им руководил Евгений 
Пархаев, а ещё управлял го-
стиницей «Даниловская» и 
патриаршими резиденция-
ми. И вот он освобождён от 
всех должностей.

Во главе «Софрино» те-
перь Григорий Антюфе-
ев. Ему 59 лет, он доктор 
экономических наук, при-
нимал участие в воссозда-
нии храма Христа Спасите-
ля. Обязанности гендирек-
тора гостиницы «Данилов-
ская» доверены игумении 
Феофании (Мискиной), 
настоятельнице Покровско-
го монастыря Москвы.

Валерий ИВАНОВ

В церковной 
власти — 
перемены
Важные кадровые назначения сделаны 
в Русской Православной Церкви

К лику святых для мест-
ного почитания в Пензен-
ской митрополии причис-
лен уже давно популярный 
в народе праведник Иван 
Иванович Поташев. Он жил 
в XIX веке, был известен 
как Блаженный Иванушка 
или Иоанн Кочетовский. 

Родился Иван Поташев в 
1839 году в селе Кочетов-
ка Пензенской губернии. 
В юности ходил на бого-

молье в Киево-Печерскую 
лавру, там получил благо-
словение на подвиг юрод-
ства и с 26-летнего воз-
раста до самой кончины в 
1886 году был юродивым. 
Жил в абсолютной нище-
те, часто в лесу, ходил в ру-
бище, ел то, что ему пода-
вали, и носил на груди тя-
жёлый железный крест. А 
при входе в храм оставлял 
своё юродство и в благоче-

стии был образцом для од-
носельчан. Молился в ал-
таре, пел на клиросе. Про-
славился пророчествами 
и чудотворными молитва-
ми. К нему за духовной по-
мощью приезжали очень 
многие верующие не толь-
ко с соседних территорий, 
но даже из Санкт-Петер-
бурга.

Память о блаженном не 
прерывалась и в советское 

время. В 1959 году Коче-
товка упомянута в отчёте 
уполномоченного по де-
лам РПЦ как место массо-
вого паломничества бо-
гомольцев из разных об-
ластей. Люди посещали 
не только могилу блажен-
ного, но и названный его 
именем Иванушкин род-
ник, где получали исцеле-
ние. За последние годы по-
читание Ивана Поташева 

сильно расширилось, а ко-
личество свидетельств об 
исцелениях резко возрос-
ло. Ежегодно 25 июня при 
большом стечении народа 
в Кочетовке главой Пен-
зенской митрополии со-
вершается поминальный 
молебен. Теперь это офи-
циальный день памяти бла-
женного Иоанна Кочетов-
ского.

Валерий ИВАНОВ

Новый святой: Иванушка из Кочетовки

Икона блаженного Иоанна
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Можно ставить свечи за некрещёных 
усопших младенцев 
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Архимандрит Савва (Тутунов)
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Новое лицо в столице — 
владыка Матфей (Копылов)
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                               О ЧЁМ ГОВОРИЛИ

Фёдор Конюхов поставит 
памятник Николаю Чудотворцу

Н
а входе в Севастопольскую бух-
ту скоро может появиться ше-
стиметровая фигура святителя 
Николая, архиепископа Мир Ли-

кийских. Это новый проект неутомимо-
го путешественника протоиерея Фёдо-
ра Конюхова. Священник предполагает 
установить памятники святому Николаю 
в четырёх портах страны — на востоке в 
Находке, на юге в Севастополе, на севере 
в Мурманске и на западе в Калининграде. 
Первый монумент из этой серии установ-
лен недавно в Мурманске.

Как сообщил «Севастопольской га-
зете» сын путешественника Оскар Ко-
нюхов, его отец уже встречался с губер-
натором Севастополя Дмитрием Овсян-
никовым и обсуждал этот проект. Всё го-
тово для отливки памятника из бронзы 
в подмосковной мастерской известного 
скульптора Александра Рукавишникова. 
Создаётся памятник на основе иконы, ко-
торую написал сам отец Фёдор. Николай 
Чудотворец стоит в лодке, о борт кото-
рой бьётся морская волна. В правой руке 
святой держит мыс Горн, а в левой — па-
русник. 

По словам Фёдора Конюхова, Николай 
Чудотворец всю жизнь является его по-
кровителем и множество раз спасал на 
земле и в небе.

Не только весь спортив-
ный мир с огромным инте-
ресом следил за недавним 
по единком за звание чем-
пиона мира по боксу меж-
ду россиянином Муратом 
Гассиевым и украинцем 
Александром Усиком в Мо-
скве. Было немало желаю-
щих политизировать этот 
бой и сделать его поводом 
для обострения отношений 
между народами. Однако и 
спортсмены, и зрители ока-
зались на высоте. Победил 
украинец, но его никто не 
освистывал, а наоборот, че-
ствовали — как отличного 
спортсмена и православно-
го христианина.  

Движение «Сорок соро-
ков» на своём интернет-ре-
сурсе поздравило Алексан-
дра Усика. И разместило фото 
боксёра в кофте с эмблемой 
«Сорок сороков». 

— Это как раз тот случай, 
когда мы можем не враждо-
вать, а объединиться во Хри-
сте. Тем более у нас общий 

Патриарх, — подчеркнул ко-
ординатор движения Андрей 
Кормухин, добавив, что в по-
единке «сражались два до-
стойных православных чело-
века».

Сам Усик очень резко вы-
ступил против тех, кто пы-
тается разобщить верующих: 

— Вы видели крестный ход 
в честь 1030-летия Крещения 
Руси? Сколько людей вышли 
молиться! Это кому-то меша-
ет? Люди молятся — и прихо-
дит на всю страну благодать. 
Но нет, этим надо что-то по-
вонять.

Спортсмен сообщил, что 
сразу после боя отправился 
в Крым: 

— Был в Симферополе, 
где пошёл к своему духов-
ному наставнику отцу Пав-
лу в Свято-Троицкий мона-
стырь. Мы причастились и 
причастили деток, крест-
ников. Полтора часа сиде-
ли и разговаривали. Благо-
даря этому я избавляюсь от 
негатива.

«Сорок сороков» 
поздравили 
украинского чемпиона 

Широкое внимание привлекли неожи-
данные для многих откровения известно-
го писателя Дмитрия Быкова. В эфире 
радио «Эхо Москвы» он признался, что 
не раз просил о помощи святую Ксению 
Петербургскую и получал отклик.

— В моей жизни было много чудес, и 
большинство из них связаны с обращени-
ем к блаженной Ксении Петербургск ой, 
— сообщил Быков. — Для меня она дей-
ствительно какое-то удивительное явле-

ние, необъяснимое чудо. Это очень рус-
ская и очень простая история, для меня 
необычайно важная. Поэтому я честно со-
вершенно говорю: если вы не знаете, как 
поступить в ситуации, нужно обратить-
ся к Ксении Петербургской. Лучше всего 
при ехать в часовню, а если нет этой воз-
можности — обратиться к ней в молитве 
со словами: «Сделай, как сама знаешь». На-
деюсь, что и вам Ксения Петербургская не 
откажет в помощи.  

Дмитрий Быков советует обращаться 
к блаженной Ксении 

В последнее время попу-
лярный певец Николай 
Басков всё чаще становит-
ся источником сенсацион-
ных сообщений о своих ду-
ховных поисках. Совсем не-
давно обсуждали резкий 
поворот в его творчестве — 
запись альбома с песнями 
на религиозные темы, а те-
перь — новый повод. Газета 
«Московский комсомо-
лец» так и написала: «Сен-
сационные сведения сооб-
щил о себе Николай Басков 
— артист признался, что в 
его сознании и творчестве 

про изошёл настоящий ду-
ховный перелом и он теперь 
занят поиском Бога в себе». 

В интервью артист расска-
зал, в каких необычных об-
стоятельствах совершился 
в нём этот важный поворот:

— Это случилось, когда я 
оказался на операционном 
столе. Всё произошло вне-
запно, я просто потерял со-
знание. А потом всё в моей 
жизни поменялось. И я стал 
интересоваться историей, 
религией, Библией. Я осоз-
нал, что, когда нам плохо, 
мы обращаемся только к 
Богу. Мы хотим быть счаст-
ливыми, хотим, чтобы нас 
любили. А что такое Бог? Это 
любовь. Всё зависит от тебя, 
от того, как ты любишь лю-
дей, просто прохожих, лю-
бишь саму жизнь: утро, ве-
чер. Богу ничего от тебя не 
надо! Только твоя благодар-
ность за то, что именно тебе 
дана жизнь. И ты должен 
быть благодарен Ему за это. 

Николай Басков пришёл к вере 
на операционном столе

Довольно экзотическая 
тема вызвала огромный от-
клик в православном Ин-
тернете. Речь об очеред-
ной записи в «Фейсбуке» 
священника Анастасия 
Корсанюка, благочинно-
го Спасо-Преображенско-
го монастыря в украинском 
селе Нещеров. Он сообщил 
о судьбе кота Билли, кото-
рый некоторое время назад 
стал очень популярным в се-
тях благодаря трогательной 
фотографии с архиеписко-
пом Обуховским, председа-
телем Синодального отдела 
по делам молодёжи Украин-
ской Православной Церкви. 

И вот что написал отец 
Анастасий: «С грустью со-
общаем, что трагически по-

гиб знаменитый кот Билли. 
Он завоевал привязанность 
и уважение братии благо-
даря тому, что был умным и 
приветливым котом. Неко-
торое время нёс церковное 
послушание и ловил мы-
шей в храме. Продолжал не-
сти дежурство у церковных 
дверей во время богослуже-
ний и ночного чтения Псал-
тири, лишь изредка переда-
вая вахту другому коту. Сво-
ей знаменитой фотографи-
ей с владыкой Ионой Билли 
подарил улыбку (не повери-
те!) многим десяткам тысяч 
пользователей Интернета 
по всему русскоговоряще-
му миру. Кот Билли погиб 
в расцвете сил — ему было 
шесть лет». 

В Интернете печалятся 
о гибели церковного кота

Памятник ждёт 
отливки в мастерской. 

Рядом скульптор 
и священник 
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Священник 
помог археологам

Археологам было извест-
но, что до 1918 года на участ-
ке между Задним (ныне Вад-
ковский) переулком и Ка-
мер-Коллежским (ныне Су-
щёвский) Валом находился 
Скорбященский женский мо-
настырь: четыре храма, ма-
стерские, дом причта и клад-
бище, где упокоились многие 
выдающиеся люди. В 1930-х 
годах почти всё это закатали 
под асфальт.

— Сохранились лишь обез-
главленная часть главного со-
бора — сегодня в ней универ-
ситет Станкин — и трапезная, 
ныне возвращённая Церк-
ви, — рассказывает староста 
храма Всемилостивого Спа-
са Владимир Простов.

В этой трапезной освятили 
престол и с 2001 года прово-
дят богослужения. Дружный 
приход возглавляет прото-
иерей Александр Ильяшенко. 
Можно представить радость 
православных, когда побли-
зости недавно обнаружили 
цокольный этаж монастыр-
ского храма! Староста и на-
стоятель сами взялись за ло-
паты и помогли археологам 
добраться до уцелевшей ча-
сти церкви Трёх Святителей, 
а потом рискнули спуститься 
внутрь, под землю.

— Чтобы зайти, пришлось 
согнуться в три погибели, — 
говорит отец Александр. — 
Там просторно: помещение 
100 квадратных метров, вы-
сокие своды. Надо только всё 
расчистить. Конечно, восста-
новленный храм стал бы див-
ным украшением этого места. 

Московский Сократ 
и русский Морган

В начале прошлого века 
Скорбященский монастырь 
пользовался особой славой: 
самый большой в Москве — 
территория более 10 гекта-
ров, самый многочисленный 
— 265 инокинь — и самый 
молодой: открыт в 1890 году. 
Предыстория его восходит к 
святому Василию Блаженно-
му, приходившему молиться в 
эти места, а позже — к княги-
не Голицыной, которая рано 
овдовела и решила посвятить 
себя Богу. Более полувека она 
провела в уединённой молит-
ве, отдав большую часть свое-
го дома под приют для иного-
родних монахинь.

Первый храм — иконы Бо-
жией Матери «Всех Скорбя-
щих Радость» — освятил в се-
редине ХIХ века святой ми-
трополит Филарет. Он же 
предсказал, что когда-нибудь 
тут построят обитель. В 1891 
году эти слова сбылись. 

Главный собор — высокий, 
пятиглавый, в русско-визан-
тийском стиле — возвели на 
средства купеческой вдовы 
Акилины Смирновой. К тому 
времени она стала монахи-
ней Рафаилой и, уже в пре-
клонных годах, сама труди-
лась на стройке. В 1894-м ми-
трополит Московский Сергий 
(Ляпидевский) благословил 
устроить здесь же кладбище 
с храмом Трёх Святителей — 
тем самым, который нашли 
сегодня археологи.

Рядом на погосте покоят-
ся около полутора тысяч мо-
сквичей. Члены княжеско-
го рода Голицыных, москов-

ский Сократ — знаменитый 
философ Николай Фёдоров, 
известный публицист Влади-
мир Грингмут, адвокат Фёдор 
Плевако, историк Дмитрий 
Иловайский, богатейший 
промышленник — русский 
Морган — Николай Второв, 
недавно в Электростали ему 
поставили памятник как от-
цу-основателю города… В 
середине 1920-х кладбище 

сровняли с землёй. Позабо-
тились лишь о переносе пра-
ха Плевако. Другие останки 
были забыты.

Монахинь спасала 
пошивочная артель

Староста храма Владимир 
Простов уже много лет изу-
чает здешнюю историю и 
может рассказать массу лю-
бопытного. В Скорбящен-

ском монастыре был создан 
первый в Москве госпиталь 
для неизлечимо больных, то 
есть хоспис. Здесь же откры-
ли первое высшее духовное 
заведение для женщин — Бо-
гословский женский инсти-
тут. Его ректором стал архи-
епископ Димитрий (Добро-
сердов), священномученик, 
расстрелянный в 1937-м.

С обителью были связаны 
и другие святые. Её очень лю-
била великая княгиня Елиза-
вета Фёдоровна — приезжала 
сюда, причащалась. Один из 
храмов освятил в 1900 году 
митрополит Владимир (Бого-
явленский), будущий священ-
номученик. Частым гостем 
был и замечательный мисси-
онер, «апостол Алтая» святи-
тель Макарий (Невский).

В 1918 году монастырь за-
крыли. Но инокини создали 
православное общество, и им 
разрешили временно пользо-
ваться храмами. Главным по-
слушанием в обители всегда 
было рукоделие, это помогло 
выжить: до середины 1920-х 
активно работала пошивоч-
ная артель. Однако безбожная 
пропаганда и «разруха в голо-
вах» сделали своё дело. Люди 
одичали: устраивали на клад-
бище попойки, ломали над-
гробия, выкапывали останки 
в поисках ценностей.

Монахини пытались охра-
нять территорию, обнести её 
оградой, но у властей были 
иные планы: под предлогом 
запустения всё изменили — 
разобрали храмы, из тра-

пезной сделали спортивный 
клуб, из кладбища — парк для 
малышей. «И пусть у гробово-
го входа младая будет жизнь 
играть…» Пушкин писал «у 
входа», а не на останках.

«Господь дал нам 
задание»

Сегодня территория най-
денной части храма огоро-
жена. Днём на ней трудят-
ся археологи, а по ночам до-
бровольцы из прихода храма 
Всемилостивого Спаса защи-
щают святыню от вандализма.

— По решению столичных 
властей этому месту присвоен 
статус объекта культурного на-
следия, — говорит координа-
тор восстановительных работ 
Марина Грошева. — По закону 
здесь нельзя проводить ника-
ких строительных работ. Но во-
круг продолжается реконструк-
ция, поэтому главное теперь — 
скорректировать её проект.

Какова будет дальнейшая 
судьба находки? Станет ли 
этот подземный этаж нача-
лом музея истории Скорбя-
щенского монастыря? А мо-
жет, сбудется давняя мечта 
православных и в центре пар-
ка засияет новый храм?

— Открыв это чудо, Господь 
дал нам задание, — полагает 
протоиерей Александр Илья-
шенко. — У нас сохранились 
чертежи, подробное опи-
сание, архитектурный план 
церкви Трёх Святителей. Надо 
только объединиться и воз-
родить её из руин.

Михаил УСТЮГОВ

ИСТОРИЯ                                                

В центре Москвы 
под землёй 
нашли храм

Согнувшись в три погибели, 
священник рискнул спуститься 
и оказался в просторном 
помещении под высокими 
сводами

Виртуальная реконструкция церкви 
Трёх Святителей в парке «Новослободский»
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Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.edinred.ru 

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Электрик, сайт A1992.ru 
Т. 8-916-518-7939

ТРАНСПОРТНЫЕ УСЛУГИ

 • Автовыкуп. 
Т. 8-929-999-0790

В 
этом году в парке «Новослободский» началась 
реконструкция. Но когда рабочие углубились в 
грунт, они вдруг стали извлекать из него диковин-
ки: белокаменный крест, мозаику с крыльями ан-
гела, фрагменты нарядного декора. Впрочем, для 

сведущих людей такие находки оказались ожидаемыми.

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com/
krestovskymost

vk.com/
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся публикации, 
делитесь, комментируйте

Электронную  
версию 
читайте 
на сайте

www.krest�most.ru



КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№7 август/2018

www.krest-most.ru   е-mail: krest@zbulvar.ru

5

Мамина любовь 
и Гегель

На моём пути к вере самое 
большое влияние на меня 
оказала мама, которая хотя и 
крестилась только в 80 лет, но 
была всегда очень близка вну-
тренне к христианству. Она 
не упускала ни одной воз-
можности сказать нам ка кое-
нибудь ласковое слово. Ма-
мина любовь, её отношение 
к людям, конечно, составили 
ту основу, на которой роди-
лось моё христианство. 

Помогло и увлечение фи-
лософией, которая меня при-
вела в дальнейшем к священ-
ству. Недаром в Средние века 
философию называли слу-
жанкой богословия. Увлёк-
ся я ею, будучи школьником. 
Уж не знаю, каким образом в 
середине 1950-х годов в рай-
онной библиотеке на окраи-
не Уфы, где мы жили с родите-
лями, оказались классические 
труды Декарта, Лейбница, Ге-
геля и других философов, но 
я ими зачитывался. 

Библия из Бангладеш
На философском факульте-

те МГУ мы изучали логику, ко-
торая является инструментом 
всякой науки, всякого строго-
го мышления. Некоторое вре-
мя я даже преподавал курс ло-
гики в Башкирском госуни-
верситете. Методы и прин-
ципы логики также помогли 
мне в дальнейшем в богосло-
вии и в защите христианства.

Я отслужил в армии, за-
щитил диссертацию на сте-
пень кандидата философ-
ских наук. Был принят стар-
шим научным сотрудником 
во ВНИИ системных иссле-
дований, где проработал 14 
лет. Тогда же меня пригласи-
ли сотрудничать в «Большую 
советскую энциклопедию» 
и в энциклопедию «Русские 
писатели». Я получил доступ 
к служебному каталогу в Рос-
сийской государственной би-
блиотеке и стал жадно читать 
церковную литературу. 

В те же годы впервые прочёл 
Библию. Её привёз моему тестю 
из Бангладеш его родственник, 

который был дипломатом, по-
этому его багаж не досматри-
вали. До сих пор помню мяг-
кий коленкоровый переплёт и 
тонкую рисовую бумагу. Пом-
ню, читал её, вывозя на прогул-
ку своего старшего сына Пав-
ла в коляске. Он очень хорошо 
спал на улице, поэтому мы гуля-
ли подолгу. Так за зиму я прочёл 
всю Библию. 

Как Шамиль
стал Афанасием

Тогда же у меня появилось 
стремление не только изу-
чать христианство, но и иметь 
веру. Но я остро, почти болез-
ненно чувствовал, что не могу 
эту веру обрести. Понимал, 
что надо жить как христиа-
нин и тогда, может быть, при-
дёт вера. С конца 1960-х я но-
сил нательный крест, хотя ещё 
не был крещёным. В середине 
1970-х стал ходить в храм Свя-
тителя Николая Чудотворца в 
Хамовниках. Позже начал соб-
людать пост. Дальнейшее по-
казало, что жить по-христи-
ански, с тем чтобы уверовать, 
было правильным. Вера по-
степенно пришла. 

К крещению же меня под-
вигло событие, связанное с 
дочкой Надей. Я был на рабо-
те, когда мне позвонила жена 
и, едва сдерживая плач, ска-
зала: «Надя упала со стола... не 
то спит, не то...» Я прервал её: 
«Еду». По дороге молился Бо-
городице и Господу Иисусу 
Христу, обещал принять кре-
щение до конца года. Слава 
Богу, с дочкой всё обошлось. 

Нашими соседями по дому 

были известный учёный Вла-
димир Бибихин и его супруга, 
также известный философ Ре-
ната (в крещении — Наталья) 
Гальцева, с которыми мы дру-
жили. Рената договорилась со 
знакомым священником — от-
цом Сергием Романовым, и в 
апреле 1984 года он окрестил 
нас с женой, двух сыновей и 
дочь. При рождении родители 
мне дали имя Шамиль. При кре-
щении отец Сергий предложил 
несколько имён. Я выбрал имя 
Афанасий в честь великого свя-
тителя, архиепископа Алексан-
дрийского. Моя жена Неля ста-
ла во святом крещении Еленой. 

К священству же я пришёл 
по послушанию духовни-
ку — отцу Сергию Романову. 
По его советам стал препо-
давать в Московской духов-
ной академии, окончил экс-
терном семинарию и акаде-
мию, защитил диссертацию 
на степень кандидата бого-
словия, а в 1990 году стал 
сначала диаконом, потом 
священником.

«Когда вы 
переселитесь к нам?»

В 60 лет я, будучи всю жизнь 
здоровым человеком, вошёл в 
полосу постоянных болез-
ней. Тогда же мой младший 

сын Александр служил в ар-
мии и участвовал во второй 
чеченской войне, и мы, конеч-
но, за него сильно пережива-
ли. Все эти испытания, думаю, 
Господь посылал мне, чтобы я 
задумался о монашеском пути. 

Мы прожили с супругой 30 
лет в счастливейшем браке. 
Но как только я стал воцер-
ковляться, у меня появилось 
желание стать монахом. Тог-
да это было невозможно, по-
скольку дети были маленькие, 
надо было кормить семью. Но 
вот сыновья выросли и стали 
священниками, дочь посвяти-
ла себя делам милосердия. И 
я решил 40 дней читать ака-
фист Божией Матери. Просил 
Богородицу открыть Божию 
волю мне через архимандри-
та Тихона (Шевкунова), так 
как я тогда преподавал в Сре-
тенской семинарии и он был 
единственным наместником 
монастыря, с которым я тес-
но общался. 

И Божия Матерь в точно-
сти исполнила мою прось-
бу: дней через десять я шёл из 
семинарии домой. Навстре-
чу мне — отец Тихон. Мы по-
здоровались, и первыми сло-
вами, которые он мне сказал, 
были: «Когда вы пересели-
тесь к нам? Мы вам подгото-
вили келью». После этого я 
вернулся домой и рассказал 
своей супруге о случившем-
ся. Матушка мне сказала, что 
это воля Божия. Она прибави-
ла: «Мне хорошо только тогда, 
когда тебе хорошо. Если тебе 
будет в монастыре хорошо, 
то поступай, а я потерплю». С 
тех пор прошло 15 лет, и ма-
тушка Елена меня ни разу не 
упрекнула за мой уход в мо-
настырь. Была рада, когда 5 
апреля 2005 года совершил-
ся мой постриг.

Елена Алексеева 

                                      ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Иов (Гумеров): 
К священству меня 
привела философия
Почему татарин стал православным, философ — богословом, 
а счастливый семьянин — монахом

И
звестного богослова и духовного писателя — 
архимандрита Иова (Гумерова) можно назвать 
внутренним миссионером. Он уже много лет про-
свещает верующих. Его ответы на «Вопросы свя-
щеннику», которые он давал в течение восьми 

лет на портале «Православие.ru», бьют все рейтинги право-
славного Интернета и уже изданы в двухтомнике. А Закон 
Божий, написанный им в соавторстве с сыновьями прото-
иереем Павлом и священником Александром, потеснил 
традиционный Закон Божий Слободского.

Сам он родился в татарской семье, уже в зрелом возрас-
те принял православное крещение вместе с женой и тремя 
детьми. А затем по согласию с женой стал монахом. О том, 
как это было, отец Иов рассказал нам.

«Если тебе 
будет 
в монастыре 
хорошо, — 
сказала 
матушка, — 
поступай, 
я потерплю»

Отец Иов, 
ещё будучи 
Афанасием, 
с женой 
и детьми 
в 1980-е годы

Отец Иов с сыновьями-священниками — 
отцом Александром и отцом Павлом
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И
стория, которая случи-
лась в этом году в рос-
сийском футболе, похо-
жа на притчу. Мало кто 
верил, что вернувшийся 

в московский «Локомотив» глав-
ный тренер Юрий Сёмин сумеет 
быстро добиться серьёзных успе-
хов. И по составу команда не са-
мая сильная в чемпионате, и по 
финансам не самая богатая, и са-
мому Юрию Павловичу уже за 
семьдесят. 

Но это было особое возвращение. 
Именно Сёмин в своё время сделал 
«Локомотив» яркой командой, чем-
пионом, а потом после разных пе-
рипетий и несправедливостей был 
надолго отлучён от своего детища. 
И вот он вернулся. Сумел сплотить 
команду, воодушевить тех футбо-
листов, которых уже списали, пере-
играть всех более мощных конку-
рентов. Снова завоевать чемпион-
ское звание! Его теперь называют 
великим тренером, анализируют ме-
тоды работы. 

Но есть и духовная часть этой 
истории. Сам Юрий Павлович на 
такие темы никогда не откровенни-

чал, хотя иногда и отмечал, как важ-
ны для успеха душа человека и душа 
команды. И даже произнёс после по-
бедного матча, что «Господь был с 
нами!». А то, что перед игрой он кре-
стится, замечали многие. С этого мы 
и начали наш разговор на спортив-
ной базе «Локомотива» в подмосков-
ной Баковке.

Промысел понимаешь 
со временем

— Для вас крестное знамение 
перед игрой много значит? Вы 
человек верующий? 

 — Конечно, это моё очень лич-
ное… Но могу вам сказать, что да, я 
православный, в церковь хожу. Ста-
раюсь заповеди соблюдать, а как 
это получается, судить не мне. Это 
во мне глубоко, можно сказать — 
наследственное. В советские вре-
мена в церковь запрещали ходить, 
но моя мама ходила, она и меня 
украдкой крестила. От неё мне пе-
редались напутствия, вера, молит-
вы.

— А вы не только креститесь 
перед матчами, но и молитесь?

— Да, конечно. Как и перед любым 
другим важным делом.

— Помогает?
— Знаете, отношения человека 

с Богом — такая сложная и личная 
сфера... Не всегда сам человек пра-
вильно понимает, что ему в той или 
иной ситуации нужно. Иногда толь-
ко со временем удаётся оценить, 
помог ли тебе Бог и как именно. Но 
если быть внимательным к своей ду-
ховной жизни, то промысел Божий 
становится очевиден. И моя история 
это подтверждает. Конечно, я чув-
ствую, что Бог ведёт меня по жизни. 

— Не считаете, что азартная игра, 
футбол в частности, и вера не 
очень совместимы?

— Футбол — это моя профессия, 
я считаю её не хуже других. Если де-
лать своё дело честно и по-добро-
му, то, мне кажется, это будет не во 
вред душе.

Как мы попали в Лавру
— Вы прихожанин какого-то кон-

кретного храма? 
— Да, у меня есть «своя» церковь, 

но об этом я бы не хотел говорить. 
А вообще очень люблю разные кра-
сивые храмы, в России их много. И 
при возможности всегда стараюсь 
зайти, побыть наедине с Богом и с 
самим собой, поставить свечи. Ког-
да бываю за границей, тоже не упу-
скаю такой возможности. 

— А бывало так, что вы вместе со 
своими футболистами ходили в 
храм? 

— Были такие периоды. Могу 
вспомнить такой, например, слу-
чай. Однажды в 2004 году мы по-
ехали на автобусе на матч в Яро-
славль. И я предложил ребятам за-
ехать в Сергиев Посад. Среди них 
были и иностранцы. Вот я им и гово-
рю, что специально в Сергиев Посад 
вы можете никогда не доехать, а тут 
проезжаем мимо — так я вам Лавру 
покажу. Захотите — зайдёте в храм, 
не захотите — не зайдёте. А у нас в 
коман де, кроме православных рус-
ских ребят, были и католики, и му-
сульмане. Так вот часа полтора вме-
сте провели в Лавре. Все были в вос-
торге, а иностранцы так просто без 
ума. Мы немного задержали трени-
ровку, но, мне кажется, что посеще-
ние святого места пошло всем на 
пользу. На следующий день у нас со-
стоялся матч, который мы выигра-
ли. Связано это с посещением Лав-
ры или нет, один Бог знает. 

— То, что в команде играли и 
играют люди разных вероиспове-
даний, вам не мешает? 

— Я никогда не делил членов 
коман ды в зависимости от того, ка-
кую религию исповедует тот или 
иной игрок. Для меня футболист — 
просто молодой парень, который 
должен выполнять требования тре-
нера. Главное — с уважением отно-
ситься к ребятам. Например, у му-
сульман есть определённый период, 
когда им положены молитвы, и это 
нужно учитывать. Я работал в таких 
 командах, когда на тренировочных 
занятиях приходилось принимать 
во внимание мусульманские тради-
ции. Ну а игра есть игра, тут уж ни-
чего не поделаешь.

В гостях у католикоса
— Доводилось ли вам близко 

общаться со священниками?
— Как-то на Новый год я был в Гру-

зии, и меня пригласили в резиден-
цию Католикоса-Патриарха всея 
Грузии Илии Второго. Мы вместе 
встречали Новый год. Мне посчаст-
ливилось сидеть рядом с патриар-
хом. Это было необычайно инте-
ресно и волнующе. 

— Каковы же у вас впечатления 
от этого человека?

— Очень сильные. Он удивитель-
ный человек. Когда находишься ря-
дом с ним, просто дрожь пробирает. 
Это сложно объяснить. Как он разго-
варивает, какие у него глаза... Ощу-
щение, что они постоянно излуча-
ют добро. Мне кажется, что он дей-
ствительно человек Божий. Он ведь 
и вой ну гражданскую в своё время в 
Грузии сумел предотвратить. В Гру-
зии его очень почитают. Впрочем, 
общение со священниками — это 
очень большая тема, но и очень со-
кровенная. Ведь священник помога-
ет нам общаться с Богом.

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

ЮРИЙ СЁМИН: 
Я чувствую, что Бог 
ведёт меня по жизни
Знаменитый тренер впервые рассказал о сокровенных 
моментах в своей судьбе

Из-за посещения 
Лавры мы 
задержали 
тренировку, 
а матч потом 
выиграли 

Католикос-Патриарх 
всея Грузии Илия Второй
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Задавайте ваши вопросы 
по телефону (495) 681-3645, 
пишите по адресу: просп. Мира, 18, 
редакция.  E�mail: krest@zbulvar.ru 
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А счастья нет
Какая же цель нашей жиз-

ни? Всё человечество испо-
кон веков ищет себе различ-
ные удовольствия, комфор-
та и радости в этой жизни и 
понимает, что этот поиск за-
ложен на глубоком генети-
ческом уровне и приходит к 
нам от наших праотцев Ада-
ма и Евы — желание возвра-
тить утраченный некогда рай. 

Но сбились наши ориенти-
ры, не знаем мы, где рай ис-
кать. Пытаемся найти в слад-
кой пище, в глубоком неж-
ном сне, в бурном веселии, в 
красивой одежде, в человече-
ской славе. И понимаем каж-
дый раз, что после того, как 
оседает пена этих страстных 
переживаний, остаётся горь-
кое послевкусие — послевку-
сие греха. И вместе с ним то-
ска и чувство внутреннего не-
устройства, разрушения внут-
реннего мира. 

И человек пытается снова 
себя каким-то образом уте-
шить и бросается из крайно-
сти в крайность. Пытается то 
одни свои чувства возбудить, 
то другие утешить, то третьи 
насытить, а в конце концов 
упирается в тупик. Сколько 
он денег ни затратит, сколько 
он сил ни приложит, а счастья 
нет. Есть некая тень, мимохо-
дом мелькнувшая, уловившая 
нас за сердце и пропавшая. 
И вот всю жизнь бегаем, че-
го-то ищем, сами себя обма-
нываем, вместе с этим обма-
нываем других и, что самое 
страшное, пытаемся обма-
нуть и Бога, что мы живём так, 
казалось бы, как мы и должны 
с вами жить. 

Но Господь нам говорит со-
вершенно строго и однознач-
но, что это блаженное состо-
яние внутреннего человека, 
оно не во внешних формах 
живёт и не сможем мы его 
достичь никакими матери-
альными средствами. Нача-
ло блаженства — в духовной 
нищете. И мы с вами слышим 
эти заповеди блаженства каж-
дый день на Божественной 
литургии: «Блаженны нищие 
духом». Слышим, но задумы-
ваемся ли мы о смысле этих 
слов? 

«Человек — 
что жук майский»

Что значит духовная нище-
та? Ведь мы так хотим обога-
титься, мы так хотим счи-
тать себя чем-то значимым в 
мире этом и перед людьми, и 
перед Богом делаем, трудим-
ся, стараемся. А Господь го-
ворит: человек, ты вспомни, 
кто ты есть, ты прах и пепел, 
ты — горсть земли, которую 

Я взял Своими руками и сде-
лал из этой глины то, что ты 
есть. И вдунул «душу живу», и 
эта глина стала двигаться, ду-
мать, дышать и делать что-то. 
Но не помышляй, что ты что-
то значишь. 

В чём же моя сила? Простой 
человек желает быть силь-
ным, желает быть значимым, 
и он хочет опереться, иметь 
опору или в деньгах, или в 
положении в обществе, или 
в ком-то другом значимом в 

срезе социальной жизни. Но 
со временем он понимает, что 
здесь ненадёжно, здесь закан-
чивается то, на что он пола-
гал свои надежды, здесь утра-
чивает силу, и он остаётся со-
вершенно беспомощным. Как 
говорил Амвросий Оптин-
ский: «Человек — что жук май-
ский. Когда солнышко и теп-
ло, он летает и жужжит: «Всё 
моё — леса мои, поля мои, де-
ревья мои — я над всем дов-
лею». Но чуть подует ветерок, 

он вцепится в листочек дере-
ва и жужжит: «Не спихни, по-
щади». 

Вот и мы так же: что-то ду-
маем о себе, шумим, пред-
ставляем, но скорби расстав-
ляют точки над i и показы-
вают нам, что в действитель-
ности-то мы никто и ничто. 
И вся наша сила единствен-
но в Боге. Это основа любого 
духовного восхождения, со-
вершенствования и прибли-
жения к Богу. Потому с этой 
строки начинаются заповеди 
блаженства: «Блаженны ни-
щие духом». «Не я, Господи, 
не я, а Ты сделал в моей жизни 
всё, что есть доброго и свет-
лого». Не случайно Господь 
обращает наше внимание: 
«...без Меня не можете творить 
ничесоже».

Самое простое 
сложнее всего

Мы почитаем память пре-
подобных Антония и Феодо-
сия Печерских, которые явля-
ются отцами русского мона-
шества. Мы с особой любовью 
и трепетом к ним прибегаем. 
Но, прося у них молитв, по-
мощи и заступления, восхи-
щаясь их подвигом и жиз-
нью, задумаемся… Если они 
являются нашими отцами по 
началу, положенному апосто-
лами, являемся ли мы их деть-
ми по восприемству? 

Пожалуй, исторически — 
да, юридически, через кано-

нические действия священ-
ноначалия — тоже да. Но ду-
ховно, именно по действию 
благодати, наверное, не всегда 
мы можем сказать с уверенно-
стью, что мы дети наших ве-
ликих отцов. Потому что тот 
залог благодати, который они 
нам дали, мы, к сожалению, 
уж не говорю приумножили, 
не сохранили. Потому что мы 
потеряли самое главное нача-
ло — духовную нищету. Счи-
тать себя не имеющим ниче-
го доброго. Всё, что есть, — 
не моё. Всё, что доброе, — это 
мне Господь дал. А что грехов-
ное, немощное — такой я сам 
есть. Эта самая простая запо-
ведь для нас является самой 
сложной. И происходит вну-
тренняя борьба в человеке: 
считать себя чем-то или не 
считать? Достиг я чего-то или 
не достиг? Сделал я что-то или 
не сделал? А по существу — не 
я делаю, а делает Господь. 

Для меня это великое сча-
стье, что Господь мне даро-
вал такую милость — быть 
лопатой в Его руках, или сер-
пом, или плугом. Потому что, 
по существу, все мы выполня-
ем одну Божественную запо-
ведь любви. И преподобные 
Антоний и Феодосий своей 
жизнью нам это чётко пока-
зывают. Сколько они сотво-
рили чудес! Исцеляли боль-
ных и бесноватых, соверша-
ли различные благодеяния 
людям. Но всё они присуж-
дали Единственному, одному 
Творцу и Спасителю — Богу. 

Древние отцы говорили: 
«Если ты увидишь настояще-
го христианина в своей жиз-
ни хотя бы один раз, ты его 
никогда не забудешь». Явля-
емся ли мы такими христиа-
нами? 

                                       КАЛЕНДАРЬ

Сбились наши 
ориентиры, 
не знаем мы, 
где рай искать

15 сентября — день памяти преподобных Антония и Феодосия Печерских

Проповедь 
епископа 
Феодора (Казанова)
в Николо-Сольбинском 
женском монастыре 
23 июля 2016 года

Преподобные Антоний и Феодосий. Икона XVII в. 
Исторический музей, Санок, Польша

Что значит 
духовная нищета

Епископ Переславский 
и Угличский Феодор (Ка-
занов) родился в Ярослав-
ле в 1973 году. Получал об-
разование в Ярославском го-
сударственном техническом 
университете, Московской 
духовной семинарии, на те-
ологическом факультете 

Ярославского государствен-
ного педагогического универ-
ситета, в Московской духов-
ной академии. Принял мона-
шеский постриг в 2000 году. 
Возглавлял храмы и мона-
стыри Ярославской епархии. 
В 2015 году стал епископом 
Переславским и Угличским. 

ОБ АВТОРЕ ПРОПОВЕДИ

Основатели русского мо-
нашества Антоний и Феодо-
сий жили в XI веке. В 1051 
году святой Антоний посе-
лился в пещере под Киевом 
и стал жить в ней по прави-
лам афонских обителей, где 
он принимал монашеский 

постриг. Вокруг него стали 
собираться другие подвиж-
ники, одним из первых среди 
них был Феодосий, пришед-
ший сюда из Курска. Когда 
Антоний ушёл в затвор, мо-
нахи избрали игуменом Фео-
досия. Основанная Антонием 

и устроенная Феодосием Ки-
ево-Печерская обитель сде-
лалась образцом для других 
монастырей и имела великое 
значение для развития Рус-
ской Церкви. Оба святых про-
славились многими духовны-
ми подвигами.

Кто создал Киево-Печерскую лавру

И
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Полный текст читайте 
на сайте Николо-Сольбинского монастыря: 
solba.ru/den-pamyati-prepodobnogo-antoniya-pech
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ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                                    

?
В храмах молятся Богу 
о мирной кончине. Но 
некоторые болезни 

превращают человека в 
страдающее существо с од-
ним желанием — избавиться 
от боли. Не лучше ли в таких 
случаях позволить человеку 
самому выбирать — жить 
или прекратить страдания? 
Почему священники катего-
рически против эвтаназии? 

Игорь 

Отвечает доктор меди-
цинских наук председа-
тель Общества пра-
вославных вра-
чей Санкт-Пе-
т е р б у р г а 
п р о т о и е р е й 
Сергий Фили-
монов:

— Прежде все-
го надо сказать, 
что Церковь — за мак-
симальное облегчение стра-
даний, за паллиативную по-
мощь, которая избавляет че-

ловека от сильной боли. Та-
кая помощь должна включать 
в себя не только использова-
ние анестетиков, но и уход, 
социальную и психологиче-
скую поддержку, а также па-
стырское попечение. Это 
обеспечивает подлинно че-
ловеческое завершение жиз-
ни, согретое милосердием и 
любовью. 

Кто-то спросит: а если 
полностью устранить боль 
не удаётся? В таких случаях 
многое зависит от психоло-
гического состояния чело-

века, от его отношения 
к собственной болез-

ни. Верующий по-
нимает, что лю-
бое страдание в 
этом мире освя-

щено Господом и 
может способство-

вать очищению души. 
Я немало общался с уми-

рающими и убеждался, что 
нередко человек в резуль-
тате таких страданий меня-

ется по отношению к своим 
близким, к Богу и уходит из 
этого мира с очистившейся 
душой. 

Терпеливое перенесение 
страданий — не бессмыс-
ленные муки, а особый этап 
жизни, который готовит че-
ловека к вечности. Поэтому 
выступать за эвтаназию мо-
жет лишь тот, кто не понима-
ет смысла человеческой жиз-
ни, у кого нет более высоких 
идеалов, чем комфортное 

земное существование. Такие 
люди полагают, что эвтана-
зия — проявление милосер-
дия и жалости к неизлечи-
мым больным. На самом же 
деле это беззаконное втор-
жение в планы Творца.

На Архиерейском Собо-
ре 2000 года эвтаназию при-
равняли к убийству, если она 

совершается по инициативе 
врача, и к самоубийству, если 
на неё решается сам больной. 
Такие люди лишаются цер-
ковного поминовения и от-
певания. Каждый должен по-
нимать, что этим действием 
он ставит себя в один ряд с 
самоубийцами. Врачи, осу-
ществляющие сегодня в не-

которых странах Европы 
активную эвтаназию, нару-
шают Божью заповедь «Не 
убий», извращают свой про-
фессиональный долг, на-
рушают клятву Гиппократа. 
Эвтаназия — это убийство, 
какими бы рассуждениями 
о гуманизме её ни пытались 
оправдать.

Почему Церковь против эвтаназии

Мы должны 
облегчать 
страдания 
больных, но 
убивать их — 
это нарушение 
Божьей 
заповеди

?
Мою подругу обидел 
священник: при всех 
выговаривал ей за ка-

кую-то мелочь. Она счита-
ет, что с ней поступили 
грубо, и больше в этот храм 
не пойдёт. Я её убеждаю, 
что батюшка так посту-
пил сознательно, чтобы 
смирить её гордость, 
что он проявил стро-
гость для её же духов-
ной пользы. Кто из нас 
прав? 

Нина Юрьевна

Отвечает священник со-
бора во имя Святой Жи-
воначальной Троицы 
лейб-гвардии Измайлов-
ского полка в Санкт-Пе-
тербурге протоиерей 
Константин Пархоменко:

— Возможно, священник 
просто ошибся: был утом-
лён, не сдержался, проя-

вил раздражение. В этом 
нет ничего чрезвычайного, 
ведь мы тоже люди и у нас 
есть недостатки. Священни-
ки бывают не в духе, иногда 
могут поступить неправиль-
но, кого-то обидеть. Такое не 

часто, но слу-
чается, я не 

раз слышал 
п о д о б -
ные исто-
рии. Люди 

ожидают, 
что свя-

щенник бу-
дет примером, 

а он в некоторых ситуаци-
ях ведёт себя не так, как по-
лагается. Как на это реаги-
ровать? Можно «проголосо-
вать ногами»: некоторые, как 
ваша подруга, просто пойдут 
в другой храм, к другому па-
стырю. А кто-то не прида-
ёт особого значения подоб-

ным обидам, прощает и за-
бывает их, потому что видит 
в духовнике не только рез-
кость, но и что-то важное 
для себя. 

Единый совет тут дать не-
возможно. Надо помнить о 
главном: Таинства и свя-
щеннодействия, которые 
совершает священник, не 
зависят от его личных до-
стоинств. Причастие в рав-
ной степени благодатно в 
руках митрополита, кото-
рый безукоризненно слу-
жит в Церкви полвека, и в 
руках иерея, сосланного в 
далёкий монастырь за ка-
кие-то прегрешения. Важно 
Таинство, а не батюшка, не 
его характер, не его духов-
ные подвиги или недостат-
ки. Священник — лишь ору-
дие Господа. 

Есть и другая проблема: 
люди, особенно те, кто при-

шёл в Церковь недавно, ча-
сто предъявляют макси-
мальные требования к слу-
жителям. Любой их промах 
они воспринимают как что-
то недопустимое. Конечно, 
священство — это огром-
ная ответственность. И всё 
же духовный сан не дела-
ет человека святым. Поэто-
му лучший совет — терпи-
мее относиться к другим и 
не требовать невозможного. 
Если священник чем-то вас 
нечаянно обидел, не следу-
ет спешить с выводами, осу-
ждать его и сразу покидать 
храм. Лучше спокойно по-
молиться, подать окружаю-
щим пример той мудрости, 
отзывчивости, терпимости, 
которую мы всегда хотим 
видеть в наших батюшках. И 
Господь, всё видящий и по-
нимающий, подаст нам изо-
бильную благодать.

Что делать, если священник ошибся

m
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У меня иногда возни-
кают сомнения: а 
что, если более пра-

вильна иная вера, например 
ислам? Может ли в этом слу-
чае спасти душу тот, кто 
всю жизнь молился Христу?

Леонид Иванович

Отвечает член 
Высшего церков-
ного совета Рус-
ской Православ-
ной Церкви про-
тоиерей Дими-
трий Смирнов:

— Ответ очень про-
стой: если я умру, а Бога 
нет, я ничего не потерял. А если 
я всю жизнь был атеистом и 
умер, а оказалось, что Бог есть, 
я потерял всё. Так же и с верой. 
Если я жил как христианин, а 
Бог «другой веры», я ничего не 
потерял, потому что христи-
анство даёт человеку наивыс-
ший идеал нравственности. 

Ни одна религия мира не име-
ет такого идеала нравственно-
сти, как христианство, это мак-
симально возможная планка 
для человеческой души: «Будь-
те совершенны, как совершен 
Отец ваш Небесный». 

У меня был случай: разго-
варивал с бывшим му-

сульманином. «Али, 
как ты крестил-
ся?» Он говорит: 
«Я прочёл Еван-
гелие и сравнил 
Мухаммеда и 

Христа. И выбрал 
Христа». То есть че-

ловек прочёл Еванге-
лие и сравнил. И понял, что 
выше Христа ничего нет. А 
пророк Мухаммед, кстати, 
называл христиан «людь-
ми Книги», имея в виду Свя-
щенное Писание. И вовсе не 
считал, что они противники 
Аллаха, — ничего этого в ис-
ламе нет.

Какая вера более правильная
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?  Почему в Церкви хо-
рошо относятся к 
кошкам, иногда 

даже пускают их в храм, и 
совсем иначе — к собакам? 
У нас две любимые таксы, 
и священник, когда пришёл 
освящать квартиру, по-
просил их увести. Значит 
ли это, что собака с цер-
ковной точки зрения нечи-
стая в отличие от кошки?  

Владислав
 
Отвечает клирик храма 

Рождества Иоанна Пред-
течи в Сокольниках 
протоиерей Олег 
Стеняев:

— Нет, собака 
не хуже кошки 
и нет никаких 
канонических 
запретов на то, 
чтобы содержать 
домашних живот-
ных. Вообще, в правосла-
вии нет разделения живот-
ных на чистых и нечистых. 
Понятие «нечистый» озна-
чает «грешный», «впавший 
в зло». Нечистым бывает 
человек, когда отворачива-
ется от Бога, нарушает Его 
заповеди. Нечистыми явля-
ются демоны. А животные 
— Божьи твари, они созда-
ны Творцом и несут в себе 
свидетельство Его любви. 
Однако в храме им не ме-
сто, об этом чётко говорит 
один из канонов 6-го Все-
ленского собора. Исключе-
ние порой делается только 
для кошек, поскольку они 
выполняли, а в некоторых 
храмах выполняют и сей-
час важную задачу — ловят 
мышей. В других конфесси-

ях приняты иные правила. 
В некоторых католических 
храмах, например, сегодня 
устраивают даже специаль-
ные богослужения для вла-
дельцев домашних живот-
ных. На них приходят люди 
со своими кошками, соба-
ками, а некоторые — с же-
ребцами и ослами. Священ-
ники молятся, благослов-
ляют животных, кропят их 
святой водой. Такой обряд 
свидетельствует о том, что 
западный мир утрачивает 
различие между человече-
ским и животным, духов-

ным и плотским. Не 
случайно социоло-

гические опросы 
показывают, что 
многие европей-

цы заботятся о домашних 
питомцах лучше, чем о сво-
их ближних, о родственни-
ках. Конечно, к животным 
следует относиться с любо-
вью, но во всём нужно пра-
вильное, трезвое рассужде-
ние. Какими бы хорошими 
ни были наши котики и со-
бачки, они лишены духов-
ного начала. И если пра-
вославный священник по-
просил удалить собак, пока 
он будет освящать дом, тут 

нет ничего особенного: ему 
нужно, сосредоточенно мо-
лясь, со святой водой прой-
ти по помещениям, а соба-
ки могут мешаться под но-
гами. Существует в Церкви 
и ещё одно благочестивое 
правило: не называть жи-
вотных именами, которые 
есть в святцах, то есть име-
нами святых угодников. 
Лучше дать своему питомцу 
специальное собачье или 
кошачье имя.

Существуют ли 
нечистые животные

Все животные созданы Богом, 
несут свидетельство 
Его любви, но в них нет 
духовного начала  

?
В прессе часто пи-
шут о странных ле-
тающих объектах. 

Недавно НЛО было снято на 
видео в Голландии, а до это-
го что-то непонятное на-
блюдали в небе над Сургу-
том. Существует версия, 
что инопланетяне тайно 
обживают нашу Землю и 
даже имеют здесь свои се-
кретные базы. Как отно-
сится к иным цивилизациям 
Церковь?

Илья

Отвечает про-
фессор Москов-
ской духовной 
а к а д е м и и , 
председатель 
Учебного ко-
митета Рус-
ской Право-
славной Церкви 
протоиерей Максим 
Козлов:

— Многочисленные сооб-
щения об НЛО, созданный 
вокруг них ажиотаж и даже 
целая лженаука уфология — 
всё это проявления вредной 
для духовного состояния со-
временной мифологии, ко-
торая несовместима с хри-
стианством. Тот, кто начина-
ет верить в летающие тарел-
ки, пришельцев, похищение 
инопланетянами и прочую 
белиберду, не может верить в 
живого, благого Бога-Творца, 
Который действенно участву-
ет в жизни видимого мира. 
Поэтому всякая уфология — 
от лукавого и те, кто активно 
ею интересуется, кто прини-
мает явление «небесных таре-
лок» близко к сердцу, — воль-
ные или невольные против-
ники Бога.

Само это увлечение появи-
лось на Западе примерно в се-
редине XX века с развитием 
авиации и космонавтики. С 

тех пор на пресловутых «ино-
планетянах» сделаны огром-
ные деньги: массовыми ти-
ражами расходятся книги об 
НЛО, снимаются якобы доку-
ментальные фильмы, выхо-
дят специальные журналы, 
публикуются сенсационные 
статьи, людям предлагают 
страховаться от нападения 
пришельцев, искать места их 
обитания и т.д. 

Коммерческий интерес в 
раскручивании этой темы 
понятен, но и есть и важный 
духовный аспект: массовую 

ауди торию тем самым 
как бы зомбируют. 

Нам пытаются вну-
шить, что окружаю-
щий мир — что-то 
абсолютно ирраци-

ональное, тревож-
ное, не зависящее от 

нас и непредсказуемое, 
что есть какие-то иные, на-

много обогнавшие нас циви-
лизации, которые наблюдают 
за человечеством, экспери-
ментируют с ним, тайно вме-
шиваются в нашу историю.

В итоге такой «верующий в 
НЛО» кажется себе беспомощ-
ным, его дух ослабевает, он 
боится и становится послуш-
ным инструментом в руках 
умелых манипуляторов. Если 
наша жизнь зависит не от на-
шей собственной воли и не 
от Бога, а от воли неведомых 
инопланетян, то нет никако-
го смысла молиться Господу, 
заниматься творчеством, ра-
ботать для будущего. Хочется 
куда-нибудь укрыться и ждать 
неизбежного конца. Это бе-
совское наваждение, в кото-
ром изощрённым образом 
совмещены вера в чудесное и 
отрицание Бога. Я бы назвал 
уфологию самой успешной 
разработкой «аналитическо-
го бюро» подземного мира, 
то есть преисподней.

Как реагировать 
на сообщения об НЛО

el
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Архимандрит Григорий (Зумис) 
позволяет маленьким собачкам 
бегать по территории Дохиарского 
монастыря на Афоне

11
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То, что мы зовём 
Душой

— Что заставляет вас 
каждое лето участвовать в 
«Арзамасских куполах»?

— Мне посчастливилось 
стоять у истоков этого фести-
валя. И каждый раз приезжаю 
сюда с радостью. Ведь здесь 
из года в год творится настоя-
щее чудо: буквально на глазах 
обновляется духовная исто-
рия России. Мы ищем и нахо-
дим прекрасные песни, кото-
рые потом распространяют-
ся по всей стране. Можно ска-
зать, что наш фестиваль за это 
время стал настоящей твор-
ческой лабораторией, где мы 
ищем ответ на вопрос, что та-
кое православная песня. 

— И какой же находите 
ответ?

— Это надо услышать и по-
чувствовать. Мы ведь тоже 
не сразу пришли к понима-
нию. Поначалу на фестива-
ле звучало много песен, ко-
торые нельзя было назвать 
православными. Но посте-
пенно появилось вот это не-
обыкновенно воздушное, не-
громкое искусство — духов-
ное скромное пение. Как раз 
то, что можно назвать право-
славной песней. Трудность в 
том, что исполнитель такой 
песни должен рассказывать 
о вере и о любви к Родине 
без пафоса, не крича об этом. 
Это должно быть очень тонко 

и тихо, потому что, если вку-
са и меры не хватит, слушате-
ля будет коробить. Петь нуж-
но так, чтобы, не произнося 
имени Бога всуе, ты сумел пе-
редать слушателю веру в то, 
что Он есть. Мы ведь догово-
рились, что на фестивале не 
будут звучать песнопения, ко-
торые исполняются на бого-
служениях. Только те, что вне 
храма. Потому что Бог везде, 
где радость, красота, счастье. 
Его чувствуешь. Он рядом. 
Только что я записал диск, ко-
торый называется «То, что мы 
зовём Душой». И в этом выра-

жении, наверное, ключ к тому, 
что такое православная пес-
ня, потому что это — тончай-
шая материя. 

О вечной жизни — 
с детства

— Вас больше всего знают 
по музыке для детей, под-
ростков, а православная пес-
ня — это ещё одно ваше увле-
чение?

— Так ведь одно с другим 
очень тесно связано. Это и по 
нашему фестивалю видно. Мы 
стараемся отбирать для уча-
стия в конкурсе песни, кото-

рые покажут дорогу к храму 
прежде всего молодым людям. 
Молодёжи нужно просто и до-
ходчиво рассказывать о Боге, о 
вечной жизни, чтобы в мину-
ты трагедии их не подхвати-

ла какая-то секта, не заманили 
какие-нибудь наркодельцы. Я 
думаю, что и с человечеством 
в целом всё происходило так, 
как это может быть в судьбе от-
дельного человека. Возможно, 
человечество пришло к тако-
му состоянию, когда дальней-
шая жизнь казалась тупиком, 
и люди поняли, что всё равно 
есть смысл жить, что есть веч-
ная жизнь. Не думаю, что они 
просто сидели, созерцая небо. 
Нет. Когда их что-то очень 
сильно ударило, они подума-
ли: «Неужели всё?», вот тут-то и 
открыли для себя, что есть Бог.

— Но к молодёжи, навер-
ное, нужен особый подход? 

— Бывая в Арзамасе, я каж-
дый раз удивляюсь, сколько 
же здесь храмов, сколько зо-
лотых куполов! С какой ве-
рой и любовью люди строили 
церкви! И все они были пол-
ны. Раньше здесь храмов было 
ещё больше, но многие унич-
тожены, прервалась традиция 
ходить в церковь каждое вос-
кресенье всей семьёй. Сейчас 
надо бы такие традиции вер-
нуть. И надеюсь, что наш фе-
стиваль тоже может этому 
способствовать, ведь, услышав 
здесь прекрасные православ-
ные песни, ребята сами захо-
тят пойти в храм. А верующим 
родителям надо обязательно 
их поддержать. Причём про-
буждать интерес к вере как 
можно раньше. В детстве они 

такие послушные, они нам 
верят. Я, например, всегда го-
ворю своим детям: «Если вы 
останетесь одни и на вас нака-
тит такая трагедия, что невоз-
можно будет дышать, знайте, 
что есть такое место, где мож-
но спастись. Это храм».

Икону положили 
в колыбель

— А у вас так было в дет-
стве?

— Тогда времена были дру-
гие. Церковь переживала го-
нения, за веру людей пре-
следовали. Поэтому я не был 
крещён в младенчестве: роди-
тели, дедушки, бабушки боя-
лись. Принял крещение я уже 
сам, в зрелом возрасте — это 
было в Киеве. Но моё при-
общение к вере всё же нача-
лось в самом раннем детстве. 
И первую свою молитву вы-
учил совсем ребёнком.

— Какую?
— «Отче наш». Мне её ба-

бушка Марфа шептала перед 
сном — так и научила меня 
на всю жизнь. А ещё был та-
кой обычай в православных 
русских семьях, когда в колы-
бель новорождённого ребён-
ка клали икону, сделанную 
для этого специально. Вот 
такой подарок я получил от 
бабушки. Эта икона Николая 
Угодника до сих пор со мной.

Беседовала 
Ирина Ахундова 

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

ГРИГОРИЙ ГЛАДКОВ: 
Есть такое место, 
где можно спастись
Молитву «Отче наш» он выучил задолго до того, как был крещён

Когда 
подумали: 
«Неужели 
всё?», тут-то 
и открыли 
Бога

В 
начале августа в городе Арзамасе Нижего-
родской области завершился девятый по счё-
ту международный фестиваль православной и 
патриотической песни «Арзамасские купола». 
Аналогов ему нет, а популярность огромная: в 
этот раз участниками конкурсной программы 

стали 200 исполнителей из 40 регионов России. Среди ор-
ганизаторов — Нижегородская митрополия Русской Пра-
вославной Церкви. А председатель жюри — знаменитый 
композитор Григорий Гладков. Он автор и исполнитель 
множества популярных песен, в том числе хитов «А может 
быть, ворона…», «Пой, Вася!» из мультфильмов, и даже 
включён в Книгу рекордов Гиннесса за наибольшее коли-
чество музыкальных альбомов для детей. Ну а православ-
ная тема близка ему и в творчестве, и в жизни.

В августе на фестивале в Арзамасе 
Григорий Гладков пел вместе с детьми
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                               ДОРОГА К ХРАМУ 

Неожиданные 
советы духовника

— Какие люди помогали 
вам на пути к вере?

— Всё началось с бабушки 
Лены. Она была очень свет-
лым человеком, знала все мо-
литвы. Всё время говорила мне: 
«Серёженька, давай тебя окре-
стим, пока я ещё жива». И вот 
когда я окончил школу — это 
было в 1989 году — я с бабуш-
кой пошёл в Знаменский храм 
у Речного вокзала и окрестил-
ся. В то время я это, скорее все-
го, сделал для бабушки. Но спу-
стя годы я вспоминаю её за это 
с огромной благодарностью. 
Как у любого человека, у меня 
бывали разные периоды жиз-
ни. И вот тот духовный стер-
жень, полученный благодаря 
бабушке, мне не раз помогал 
в трудных ситуациях. Кстати, 
мои четверо детей — два сына 
и две дочери — были крещены 
в раннем детстве. 

— А духовник у вас затем 
появился?

— Да, и даже не один. Сна-
чала это был отец Гермоген. 
Он многое сделал для меня, 
помогал найти верное реше-
ние в сложных жизненных 
ситуациях. Так, именно бла-
годаря ему мы с моей пер-
вой супругой после расста-
вания сумели сохранить до-
брые, дружеские отношения. 
А сейчас мой духовный отец 
— это отец Сильвестр, он 
служит в храме в селе Сулоть 
под Александровом. Впервые 
меня туда привёз мой одно-
курсник Дима Щербина. По-
том я сам стал туда регулярно 
приезжать и на службу, и что-
бы просто поговорить с ду-
ховником. Отец Сильвестр — 
удивительно мудрый, прозор-
ливый человек. Однажды, на-
пример, когда у меня в жизни 
сложилась непростая ситуа-
ция, он посоветовал мне не 
пытаться во что бы то ни ста-

ло добиться своего, а поста-
раться принять то, что проис-
ходит, как данность. Это было 
неожиданно и непривычно. 
Но после того, как я нашёл в 
себе силы последовать этому 
совету, вдруг сразу всё встало 
на свои места, я успокоился. 

Знаю, что практически 
до основания разрушенный 

храм Андрея Стратилата отцу 
Сильвестру удалось восстано-
вить. Люди часто приезжают 
к нему издалека за советом со 
своими вопросами, пробле-
мами. Он очень много дела-
ет, чтобы духовно им помочь. 
Банальные вроде бы истины 
о том, что нужно любить своё 
Отечество, любить и уважать 
друг друга, в его устах приоб-
ретают особый смысл, особое 
звучание. Ведь для людей это 
действительно единственный 
выход.

Море как аргумент
— Вам доводилось реально 

ощущать присутствие Бога?
— Да, особенно это чув-

ство появляется у меня, ког-
да я читаю стихи, например 
Иосифа Бродского. В лите-

ратурно-музыкальном спек-
такле «Магия музыки. Магия 
слова» я читаю довольно мно-
го его стихотворений. Четы-
ре из них посвящены рожде-
ственской теме. 

— Какие строки вас осо-
бенно трогают?

— Есть ещё одно любимое 
мною стихотворение Иоси-
фа Бродского, посвящённое 
Анне Ахматовой. И там есть 
такая строчка: «Бог сохраня-
ет всё; особенно — слова про-
щенья и любви, как собствен-
ный свой голос». Вот для меня 
это самые важные слова. Я 
всегда желаю всем любить и 
уметь прощать. А всё осталь-
ное приложится. Мне кажет-
ся, что это очень христиан-
ская фраза. 

— А в обычной повседнев-
ной жизни случается заме-
чать проявление высшей 
силы?

— Очень глубоко я ощу-
щаю Божественную гармо-
нию и тогда, когда нахожусь 
где-то на природе — на море, 
например. Это удивительное, 
захватывающее и всепогло-
щающее чувство единения 
с Богом, с Его творением — 
природой. Во всём этом я и 
нахожу для себя убедитель-
ный ответ о реальном суще-
ствовании Божественной 
силы.

Передаём Николаю 
привет от Спиридона  

— Доводилось ли вам стал-
киваться с чудесами?

— Так получилось, что наш 
первый с супругой ребё-
нок не выжил. Это стало для 

нас не только огромным го-
рем, но и проблемой с буду-
щим. И актриса Инга Обол-
дина, с которой я тогда вме-
сте снимался, посоветовала 
нам съездить на остров Кор-
фу к святому Спиридону. И 
чудо свершилось: после того 
как мы приложились к мощам 
святого Спиридона, у нас ро-
дились двое сыновей. Мы те-
перь часто совершаем туда 
паломничества. Этим летом 
Юля с сыновьями и моей до-
черью от первого брака сно-
ва была на Корфу. Мы любим 
это место ещё и потому, что 
от Корфу на пароме переплы-
ваем Адриатику и попадаем в 
Бари, где хранятся мощи свя-
того Николая Чудотворца. Из-
вестно, что Николай Чудотво-
рец и Спиридон были друзья-
ми, участвовали в одном Со-
боре. И мы, совершая такое 
паломничество, как бы пере-
даём привет от святого Спи-
ридона Николаю Чудотвор-
цу. Мы уже несколько раз так 
делали.

— А на Афоне молиться 
приходилось?

— Побывать на Афоне — 
моя давняя мечта. Но мне 
нужно найти сопровождаю-
щего. Я не могу взять с собой 
Юлю: женщинам туда нельзя.

— Когда начинаете важное 
дело, обращаетесь за помо-
щью к Богу?

— Да, я перед каждым выхо-
дом на сцену читаю молитву и 
прошу, чтобы Господь мне по-
мог выполнить на сцене зада-
чу, которую я перед собой по-
ставил. И помощь приходит.

Беседовала Ирина КОЛПАКОВА

Услышать Бога актёру помогают стихи Бродского 
и плеск морской волны

СЕРГЕЙ ШНЫРЁВ: 
Слова прощенья 
и любви важнее всего

Мы 
приложились 
к мощам 
святого 
Спиридона — 
и чудо 
свершилось

З
а много лет работы в знаменитом МХТ им. Че-
хова актёр Сергей Шнырёв сыграл немало за-
мечательных ролей. Но ещё более известен 
он своими киноработами в российских и за-
рубежных фильмах. Среди них такие попу-
лярные картины, как «Никто, кроме нас…», 

«Околофутбола», «Супруги», «Клим», «Налёт», «Мель-
ник». А вот о духовных поисках Сергея знают далеко не 
все. Он рассказал нам и об этой сокровенной стороне 
своей жизни. 

Кадр из фильма «Налёт»
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Э
тим летом 
я оказался 
в бельгий-
ском городе 
Мехелен. От 
него полча-

са езды до Брюсселя, по 
нашим понятиям, приго-
род, но в небольшой стра-
не расстояния восприни-
мают иначе. Место като-
лическое, главный храм 
— средневековый собор 
Святого Ромуальда — 
древнего христианского 
миссионера. Неожиданно 
я встретил здесь право-
славные святыни.

«Ода к радости» 
в колокольном 
исполнении

Но сначала позволил себе 
заблудиться. В Мехелене это 
не страшно: весь город мень-
ше, чем округ Москвы. Про-
бовал спрашивать дорогу у 
местных на французском 
языке — Бельгия в основном 
франкоязычна — и наткнул-
ся на неприятие. Оказывается, 
здесь превалируют голланд-
ский и его диалекты во главе 
с фламандским. 

Вокруг много туристов. К 
вечеру магазины закрылись, 
и гости города устремились 
на центральную площадь. В 
лучах вечернего солнца они 
расселись под ресторанны-
ми зонтиками пить люби-
мые напитки и вести беско-
нечные разговоры. Мне, оди-
нокому путнику, досталось 
место на скамейке. Мимо 
на велосипедах, увешанных 
сумками и креслами для пе-
ревозки детей, проезжали 
люди, часто преклонного 
возраста.

Просидев минут десять, ус-
лышал колокольный звон — 
очень знакомую мелодию. 
Это была «Ода к радости» из 
9-й симфонии Бетховена. 
Впервые я слышал европей-
ский гимн в колокольном ис-
полнении. Потом играли и 
другую классику — перезвон 
стлался по кривым мощёным 
улочкам города. 

Собор рядом с колоколь-
ней был открыт, и я зашёл. 
Обнаружил, что в нём есть 
музей. Ряд экспонатов посвя-
щён рассказу об ужасах Пер-
вой мировой войны. А на дру-
гой стороне храма, в нише, я 
увидел православный образ 
Богородицы.

«Богоматерь чудес» 
спасли 
от иконоборцев

Оказалось, что в католиче-
ском соборе Мехелена хранит-
ся почитаемая во всём христи-
анском мире икона «Богома-
терь чудес». По преданию, это 
список с чудотворного образа, 
написанного святым апосто-
лом Лукой. До VIII века икона 
находилась в Константинопо-
ле, пока там не начали бесчин-
ствовать иконоборцы. Чтобы 
уберечь святыню, константи-
нопольский патриарх Герман 
(позже канонизированный) 
отправил её в дар папе рим-
скому Григорию II.

Другая святыня храма — 
мощи священномученика Ро-
муальда (иногда его ещё на-
зывают Ромбоутом). Он жил в 
VIII веке, до разделения церк-
вей, поэтому его почитают и 
католики, и православные. Он 
проповедовал христианство 
на территории нынешних 
Нидерландов и Бельгии. В его 
житии рассказывается, как он 
молитвами помог женщине, 
которая долго была бесплод-
ной. Она родила сына, но ре-
бёнок вскоре умер. Безутеш-
ная мать вновь обратилась за 
помощью к святому, и по его 
молитвам Бог вернул малышу 
жизнь.

Погиб Ромуальд непода-
лёку от Мехелена. Его убили 
разбойники, которых он пы-
тался пристыдить и обратить 
к вере.

Плюсы и минусы 
карильонов

Самое знаменитое в Мехе-
лене — это колокола. В Сред-
ние века здешние умельцы 
изобрели самый удачный 
сплав для их литья. Звон полу-
чался особой красоты. Кста-
ти, название города по-фран-
цузски звучит как «Малин». 
Отсюда выражение «мали-
новый звон» — не от сладкой 
ягоды, а от бельгийского го-
родка. 

Позже эти мастера созда-
вали карильоны — специаль-
ные устройства для управле-
ния колоколами. Работает ка-
рильон примерно так же, как 
куранты в Московском Крем-
ле: в строго отведённое время 
проволочный механизм при-
водит в движение молоточки. 
В этом есть свой плюс: меха-
нический звонарь не сфаль-
шивит и не запоздает, если 
его вовремя смазывать. Но 
есть и минус: скучно слушать 
одно и то же. Тут та же разни-
ца, как между кино и театром: 
на экране мы видим лучшее 
исполнение роли, зато на 
сцене каждый раз новое. Что 
приятнее, каждый решает 
сам. В Мехелене есть оба ва-
рианта: иногда звонит меха-
низм, а иногда человек, под-
нявшийся на колокольню. 

Компьютеры 
не заменят звонарей

Первый российский ка-
рильон заказал во Фландрии 
Пётр I — ценитель малино-
вого звона. Установили меха-
низм в Петропавловском со-
боре новой российской сто-
лицы. В 2003 году Россия и 
Бельгия совместно выпусти-
ли две почтовые марки в сцеп-
ке, посвящённые этому собы-
тию: на одной — храм Свято-
го Ромуальда, на другой — со-

бор Петра и Павла в Питере.
Но карильоны у нас не при-

жились. Православные пред-
почитают не стучать молоточ-
ками по колоколам, а тянуть 
их языки за верёвочки — та-
кой тип общения с колоко-
лом нам более близок. В итоге 
каждый пошёл своим путём. В 
России есть богатейшая шко-
ла колокольного звона: он бы-
вает не только малиновый, но 
и красный, встречный, цело-
дневный, свадебный…

А на Западе карильоны со-
вершенствовались и сегод-
ня исполняют даже сложную 
музыку композиторов эпо-
хи барокко, венских роман-
тиков, современные пьесы. 
В выходные дни мехеленцы 
собираются на большие ко-
локольные концерты. Всего 
в Бельгии 92 карильона, из 
них четыре на родине мали-
нового звона. Интересно, что 
настраивают эти механизмы 
как в старину — не по камер-
тону, а по звуку скрипки. 

В России карильон сегод-
ня можно послушать в Пе-
тропавловской крепости и 
в Петергофе. К 300-летию 
наша Северная столица по-
лучила ещё один колоколь-
ный оркестр — на Крестов-
ском острове. Это 27-метро-
вая арка-звонница, на ней 23 
колокола с автоматическим 
управлением от компьютера 
и 18 русских колоколов без 
автоматики. Так что будущее 
у карильонов, возможно, есть 
и на Руси.

Юрий Красавин

СЮЖЕТЫ                                                  

Мехелен — родина 
малинового звона 
В старинном католическом городе можно найти 
православные святыни

На Западе стучат по колоколам 
молоточками, а в России тянут 
их языки за верёвочки

Историческая часть города очень живописна
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Карильон выглядит, 
как колокольный оркестр
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Осмотр начинается 
в храме

Уже само открытие этой 
экспозиции в Инженерном 
корпусе Государственной 
Третьяковской галереи было 
необычным. Всё началось с 
молебна в храме Святителя 
Николая Чудотворца в Тол-
мачах, некогда — домовой 
церкви семейства Третьяко-
вых. Именно здесь, в храме, 
берёт начало нынешняя вы-
ставка. Сюда из болгарского 
Троянского монастыря до-
ставлен список древней чудо-
творной иконы «Богоматерь 
Троеручица». Эту болгар-
скую святыню привезли 
в Москву специально 
к открытию выставки 
«Шедевры церковного 
искусства Болгарии». И 
осмотр экспозиции сле-
дует начинать именно с 
«Троеручицы». 

— Традиция почита-
ния этой иконы восходит 
к эпохе Иоанна Дамаскина, 
— рассказывает куратор вы-
ставки Елена Саенкова. — От-
рубленная рука этого святого 
вновь приросла к нему по мо-
литве Богородицы. Тогда Да-
маскин приказал изготовить 
изображение руки и подве-
сить его к иконе как напоми-
нание о совершённом чуде. 

Сам чудотворный образ по 
сей день пребывает на Афо-
не. А один из его чтимых спи-
сков выставлен в храме-музее 
и будет пребывать там до са-
мого закрытия выставки бол-
гарских церковных шедевров 
2 сентября этого года. 

Стоит поспешить, чтобы 
успеть ознакомиться с этой 
экспозицией, которую ми-
трополит Иларион (Алфеев) 
на церемонии открытия на-

звал «уникальной выставкой 
шедевров старинной болгар-
ской иконописи».

«Ты мой, 
сребролюбец!»

Экспозиция небольшая, но 
очень ёмкая. Её можно на-
звать кратким путеводителем 
по истории болгарского цер-
ковного искусства. Экспона-
ты — древние иконы, рукопи-
си, шитьё, литургическая ут-
варь — ныне хранятся в На-
циональном историческом 
музее в Софии, в музее «Ста-
ринный Несебр» и в Библио-
теке святых Кирилла и Мефо-

дия. А происходят из важней-
ших духовных и культурных 
центров, прежде всего — из 
храмов Охрида. С ними свя-
зан великолепный стиль пе-
риода с XIII до середины XV 
века, когда болгарские масте-
ра находились под византий-
ским влиянием. 

К этой эпохе относится 
икона «Христос Пантокра-
тор», на которой привлекает 
внимание необычный нимб у 
Спасителя — с красными тре-
угольными лучами (образ за-
нимает центральное место в 
экспозиции), а также резная 
икона из Охрида с изображе-

нием двунадесятых праздни-
ков из минерала лизардита.

Период османского вла-
дычества XV-XVII веков стал 
временем расцвета искус-
ства резьбы по дереву, он 
представлен великолепными 
Царскими вратами XVI века 
из церкви Богоматери Пери-
влепты в Охриде. 

XVIII век стал временем 
расцвета болгарского на-
ционального искусства, на-
шедшего отражение в очень 
ярких образцах иконопи-
си. Особенно впечатляет не-
обычная икона из Рильского 
монастыря «Архангел Миха-
ил изымает душу богатого». В 
центре изображён облачён-
ный в военные доспехи ар-

хангел Михаил с распростёр-
тыми крыльями. Он попирает 
ногами умирающего богача, 
в отчаянии рвущего волосы 
на своей седой бороде. А над 
головой богатого надпись на 
болгарском: «Ты мой, сребро-
любец». В ХIX веке такие ди-
дактические образы стали 
очень популярны. Яркость их 
красок завораживает даже со-
временных зрителей. 

Понять иконы 
помогает кино

Очень интересно знако-
миться с иконами, близкими 
нам по духу, но исполненными 
в очень своеобразной манере. 

— Болгарское и русское ре-
лигиозное искусство имеют 
общие византийские истоки. 
Однако это не помешало на-
шим народам искать и нахо-
дить собственный стиль ико-
нописания, — продолжает 
Елена Саенкова. — Об исто-

рии болгарского церковного 
искусства можно посмотреть 
фильм прямо на выставке. 
Третьяковская галерея подго-
товила специальную образо-
вательную кинопрограмму, 
которую можно увидеть на 
большом экране.

В неё вошли исторические 
фильмы, рассказывающие о 
возникновении болгарской 
государственности и о при-
нятии болгарами христиан-
ства. Документальная три-
логия Анжела Вагенштайна, 
посвящённая исторической 
миссии болгарских мона-
стырей — хранителей кирил-
ло-мефодиевской традиции, 
а также шедевр болгарской 
кинематографии — фильм 
«Иконостас», в центре кото-
рого образ иконописца — ге-
роя романа Димитра Талева 
«Железный светильник».

Елена Литовченко
Фото автора

                                           КУЛЬТУРА

Архангел попирает ногами 
умирающего богача, рвущего 
в отчаянии волосы на бороде

Болгарские шедевры ещё 
можно увидеть в Москве
Уникальная выставка икон работает в Третьяковской галерее 
последние дни

Архангел Михаил изымает душу богатого. 
Вторая половина XIX века

Куратор выставки 
Елена Саенкова

Митра архиепископа 
Охридского. 

Начало XVIII века

Святая Марина. XIX век. 
Национальный 

исторический музей. София 
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— В воскресенье в Корее всё за-
крыто: все в церкви, — так меня 
обескуражила мама, когда я собра-
лась сходить в аптеку за лекарством. 

Мои родители — этнические ко-
рейцы: отец — уроженец Кореи, 
мама родилась на Сахалине. Не-
сколько лет назад они пересели-
лись в Южную Корею по програм-
ме Красного Креста. Я побывала у 
них в гостях в апреле, посетив Сеул, 
Ансан и Чеджу.

Кресты на крышах
Всё не всё, но в то воскресенье 

мне и правда пришлось прочесать 
несколько улиц с запертыми мага-
зинами, аптеками, кафе, ремонтны-
ми мастерскими, прежде чем я на-
шла работающего фармацевта, на-
верное, атеиста.

Зато храм с крестом здесь найти 
гораздо легче. В Корее много проте-
стантских церквей. Иногда они про-
сто занимают помещения в офис-
ном здании, на котором водружён 
высокий крест на крыше. Я видела 
такие кресты на крышах обычных 
многоэтажных зданий, пестрящих 
вывесками магазинов и офисов, во 
время прогулок по городским ули-
цам. Но заметны протестанты не 
только в своих храмах.

Влажные салфетки
В Корее часто пользуются влаж-

ными салфетками, пачки которых 
используют для размещения рекла-
мы, в том числе того или иного про-
тестантского храма.

— Не покупай, у меня их полно, 
— предупредила меня мама. — Ког-
да мы приехали, нас просто осаж-
дали миссионеры, такие настойчи-
вые! Они знают, что в наш квартал 
— в Ансане для переселенцев по-
строили целый жилой квартал — ре-
гулярно приезжают корейцы из Рос-
сии, как-то узнают номера квартир. 
Звонят в дверь, уговаривают прийти 
в их церковь, бесплатно дают влаж-
ные салфетки.

Одну пачку я сохранила. На ней 
изображён мультяшный домик с 
крестом, весёлые человечки, напи-
саны адрес и номер телефона. Если 
не умеешь читать по-корейски, то не 
сразу и сообразишь, что это рекла-
ма церкви.

Найти православную церковь 
здесь сложнее, но можно. 

Жития русских святых — 
на корейском языке

Попасть в православный храм я 
сумела только вечером. На службу 
не успела, пришлось довольство-
ваться подробным осмотром цер-
ковной лавки. Уютное светлое поме-

щение с книжными стеллажами. Ря-
дом с дверью две молодые кореянки 
в платочках оживлённо обсуждали 
хозяйственные дела. Увидев меня, 
приветливо кивнули. «Вода в кулере 
закончилась», — с трудом разобра-
ла я знакомые слова на корейском в 
их щебете. К сожалению, полноцен-
но пообщаться нам не удалось: обе 
стороны слабо владели английским. 
Затем девушки отправились решать 
вопрос с кулером, а я осмотрела цер-
ковную лавку. 

Непривычно и в то же время ра-
достно было увидеть книжные об-
ложки со знакомыми ликами Се-
рафима Саровского, Иоанна Крон-
штадтского и с надписями на корей-
ском языке. У окна — кулер, пакетики 
с чаем и кофе, рукописное объяв-
ление на русском языке о том, что 
чашка чая или кофе стоит 500 вон, 

это примерно 30 рублей. 
Православная митропо-

лия в Корее находится в 
юрисдикции Константи-
нопольского Патриарха-
та. Кафедральный собор 
Святого Николая располо-
жен в Сеуле, богослужения 

в нём проходят на корейском языке. 
А вот во время служб в небольшом 
подземном храме Святого Максима 
Грека, он на этой же территории, ис-
пользуют русский, греческий и ан-
глийский языки. Эту церковь регу-
лярно посещают и живущие в Сеуле 
иностранцы. 

Общаются, но по-разному
В тот вечер я пообщалась с рус-

скими прихожанами. Отнеслись 
они ко мне по-разному. Женщи-
на средних лет с пятилетним ма-
лышом охотно и радостно показа-
ла, где вход на территорию храма, 
и посоветовала поспешить: «Мо-
жет, застанете батюшку». А вот рус-
ская пара лет пятидесяти-шестиде-
сяти, которую я нагнала на выходе с 
церковного двора, была настороже 
с незнакомцами и не расположена к 

разговору. Они быстро удалялись по 
переулку в сторону станции метро. 
Почти бегом я догнала их. 

— Да, мы работаем в Корее. Нет, на 
службы редко попадаем. Храм посе-
щаем, когда хотим попросить о чём-
то важном или поблагодарить — вот 
как сейчас, — кратко сказал мужчи-
на средних лет, и они оба прибави-
ли шагу.

Уникальная модель
Так уж сложилось, что в силу исто-

рических и политических обстоя-
тельств у католиков и протестантов 
в Корее были преимущества. Пер-
вые обосновались на полуострове 
в середине XIX века, а протестанты 
— представители различных аме-
риканских обществ — появились в 
стране в 1884 году. Препятствий им 
не чинили. Корея стала по-своему 
уникальной азиатской страной, где 
широкое распространение получи-
ло христианство. Известный корее-
вед Андрей Ланьков считает, что та-
кая лояльность была связана с тем, 
что носители христианских идей не 
связывались в восприятии корейцев 
с завоевателями. Это были люди За-

пада, несущие в страну новые идеи, 
открытия и достижения. 

Вторым толчком стал духовный 
кризис, постигший страну после 
вой ны в середине XX века, когда ра-
зочарование в традиционных ре-
лигиях позволило широко распро-
страниться в стране христианским 
идеям. Сейчас христианство зани-
мает в Южной Корее доминирую-
щее положение. Протестантов — 
около 8,5 миллиона человек, като-
ликов — 5 миллионов, при том что 
буддистов 11 миллионов. Право-
славные пока мало заметны в общей 
статистике, но они есть — несколько 
приходов и даже православный мо-
настырь. Открыты здесь и возмож-
ности для приобщения к правосла-
вию. Дело за миссионерами. 

У русского православия в Корее 
тоже есть своя история. Ещё в 1900 
году здесь открылась Российская 
духовная миссия. Она была основа-
на в связи с тем, что в Сеуле и в дру-
гих крупных городах располагались 
довольно многочисленные русские 
колонии. Об этом рассказывает в 
очерке о работе Российской духов-
ной миссии в Корее архимандрит 
Феодосий (Перевалов), возглавляв-
ший её с 1917 по 1930 год. Так что 
предшественники были — значит, 
быть и последователям.

Татьяна ЩЕРБАКОВА
Фото автора

«В воскресенье здесь 
все идут в церковь»
Как православные находят место в южнокорейской модели христианства

Храм с крестом 
здесь найти легко

Координаты протестантского храма указаны 
на пачке влажных салфеток

Православный 
храм Святителя 

Николая в Сеуле
Протестантская церковь в Ансане. 

Наверху крест на необычной 
башне. Внизу кафе

Католический собор 
в традиционном готическом стиле 

в Ансане
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                              КНИЖНАЯ ПОЛКА

Надо посмотреть 
в открытое окно

— Сильно ли отличался 
ваш путь к вере от пути 
вашего героя?

— Это не автобиографи-
ческая книга. В ней есть мел-
кие биографические детали, 
но герой не совпадает с авто-
ром. Никакого отца Артемия, 
как в книге, в моей жизни не 
было и быть не могло в силу 
моего индивидуализма, свое-
волия и привычки пренебре-
гать любым навязанным ав-
торитетом. Более того, я бы 
даже не сказал, что это роман 
о поисках веры как таковой. 
Он скорее о том, как мы под-
меняем свою веру поиском 
авторитетов. Для меня было 
важно подчеркнуть, что ге-
рой попадает в ловушку, но не 
благодаря старцам, а по соб-
ственной вине.

— А каков был ваш путь?
— Я проходил через религи-

озные поиски примерно тог-
да же, в годы застоя. Искал вы-
ход из бессмыслицы, причём 
не социальной, политически 
я был «никакомыслящим». Но 
ощущал пустоту жизни как та-
ковой. Бессмыслицу марксиз-
ма-ленинизма, который всем 
заливали, как свинец в горло, 
начётнической гуманитарной 
науки, с которой я был свя-
зан. Я словно искал форточ-
ку. И способ её открыть. Спер-
ва, как многие, прошёл через 
астралы, кармы...

— И как из этого вышли?
— Когда пришла вера в 

Христа, вдруг выяснилось, 
что всё это не нужно. Пото-
му что у меня есть большее. 
Владыка Антоний Сурожский 
рассказывал, как в индуист-
ском храме наблюдал за мо-
лящимися индусами, и гово-
рил, что, может быть, им дана 
совсем маленькая щёлочка, 
но они так упорно её свер-
лят, что, возможно, видят то, 
что не всегда видим мы, по-

тому что мы не хотим смо-
треть в то окно, которое для 
нас открыто. У меня нет ника-
ких мыслей о том, что видят в 
свою щёлочку буддисты или 
мусульмане. Знаю одно: мне 
открылось намного больше.

Почему дети 
атеистов начали 
искать Бога

— Кто вам открыл Христа?
— Учась в школе, я пошёл 

записываться в кружок рисо-
вания в Московский город-
ской дворец пионеров и по 
пути увидел, что идёт запись в 
кружок литературного твор-
чества. А я тогда не только ри-
совал, но и писал никчёмные 
стихи, поэтому решил заодно 
записаться и в этот кружок. В 
итоге рисовать вообще пе-
рестал, потому что нас засу-
шили мёртвым копировани-
ем всевозможных слепков. 
А вот в литературном круж-
ке попал к замечательному 
педагогу-психологу Зинаи-
де Николаевне Новлянской. 
В ней была глубина. Она ни-
когда не говорила с нами о 
Боге, но на лице её был тот са-
мый отблеск вечности, кото-
рый приводит к вере. Позже 
я узнал, что она христианка. 
И вместе с будущим мужем, у 
которого я тоже учился, пси-
хологом и художником Алек-
сандром Александровичем 
Мелик-Пашаевым, они ста-
ли моими крёстными. Они 
же привели меня в легендар-
ный храм Ильи Обыденного 
в центре Москвы. 

— Духовные поиски совет-
ской молодёжи 1970-80-х 
годов — это по-своему уни-
кальный опыт. В чём его 
главная особенность?

— С нами происходила 
история, обратная той, кото-
рая случилась у нас в стране 
в 60-70-е годы ХIX века, когда 
дети священников уходили из 

Церкви готовить будущее ате-
истическое государство. Мы 
же, дети из неверующих се-
мей, вдруг массово начали ис-
кать иное и пришли в Церковь. 
Иначе как чудом это назвать 
нельзя. Другое дело, как мы 
этим чудом распорядились…

— И как же?
— Да плохо. Когда насту-

пила свобода, в том числе и 
церковная, мы не выполни-
ли свою миссию, не переда-
ли полученный опыт шед-
шим за нами поколениям. Не 
занялись церковным просве-
щением, работой в приходах. 
Да, шли тяжёлые девяностые 
годы, но мы были молоды, 
энергичны и, если бы зада-
лись целью, сумели бы мно-
гое сделать для самооргани-
зации гражданской церков-
ной жизни. Поэтому сейчас 
думаю: а есть ли у меня мо-
ральное право осуждать то, 
что сегодня мне не нравит-
ся в Церкви? Ведь я и сам ви-
новат.

Что ответить 
критикам Церкви

— Вы говорите, что ваша 
семья не имела связи с Цер-
ковью. Но ваш прадед был 

настоятелем собора в Ельце…
— Да, но меня это не очень 

интересовало. Я его никогда 
не видел, фотографий не со-
хранилось. Там был целый 
священнический род. Оттуда 
и пошла церковная фамилия 
Архангельских. А в 30-е годы 
ХХ века всех разметало. Так 
же, как и греческую линию 
нашей семьи. В 1862 году мои 
предки перебрались жить из 
Греции в Россию. Но из 16 ба-
бушкиных сестёр мне удалось 
увидеть только одну в Ейске. 
Куда делись все остальные? 
Так что я рос в нормальной 
советской нерелигиозной се-
мье. На Пасху покупали кекс 
«Майский» в форме кулича, 
яйца красили. И всё. Первое 
Евангелие я купил в 9-м клас-
се у одноклассника, потратив 
на это чуть ли не все впервые 
заработанные деньги. 

— На какой вопрос вы 
искали тогда ответ?

— На главный: о смерти. 
Почему я живу? Почему умру? 
Зачем это было? А если не-
зачем, то что мне сейчас с 
этим делать? Если нет веч-
ной жизни, то всё бессмыс-
ленно, и мы лишь навоз для 
следующих поколений. Мой 

приход к вере был подготов-
лен тем, что среда уже начала 
разворачиваться в эту сторо-
ну. Сегодня было бы гораздо 
труднее двигаться в этом на-
правлении. Взаимное непо-
нимание церковной среды и 
интеллектуальной нарастает. 
Да и не только интеллектуаль-
ной. Возникает своего рода 
мода на пренебрежитель-
ное, критическое отношение 
ко всему церковному. Я по-
лучил характерный отзыв на 
мою книгу от одной девушки. 
Она написала: «Если бы я зна-
ла, что главный герой молит-
ся и даже переписывается со 
священником, то и читать бы 
не стала».

— Как бы вы ответили тем, 
кто негативно относится к 
Церкви? 

— Я бы сказал им: что ж, 
критикуйте, это полезно, 
даже если не всегда справед-
ливо. Особенно когда крити-
куют со стороны, потому что 
мы сами либо многого не за-
мечаем, либо идём на ком-
промиссы. Ведь церковная 
среда тоже иногда навязыва-
ет свою усреднённую волю, 
не желая меняться, потому 
что так удобнее. Но когда ру-
гаете, подумайте: может быть, 
есть такие стороны в жизни 
Церкви, о которых вы просто 
не знаете, есть такие приходы 
и священники, которых вы не 
видели. Попробуйте не отвер-
гать диалог до его начала.

Беседовала Елена Алексеева

Когда наступила церковная 
свобода, мы не выполнили 
свою миссию, не стали 
передаточным звеном

АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ:
На первые заработанные 
деньги я купил Евангелие
Писатель и телеведущий о том, как приходили к вере в 1980-е и 1990-е годы

В жизни подмосковного 
священника Саввы Миха-
левича, о котором мы не-
давно рассказывали, важ-
ное событие. Он выпустил 
уже 14-ю по счёту книгу 
прозы, которая называет-
ся «Сильнее смерти». 

Отец Савва — настоя-
тель храма Вознесения 
села Рахманова Пушкин-
ского района. Писать рас-
сказы он начал в 19 лет, 
но первая публикация вы-
шла в 1988 году, когда авто-
ру исполнилось 33 года. В 
2001 году была выпущена 
его первая книга, тогда ав-
тору предложили вступить 
в Союз писателей России.

— В своё время я про-
никся советом Джека Лон-
дона, который говорил, 
что ежедневно хотя бы 
страничку, но надо напи-
сать. Я таким принципом 
руководствуюсь уже мно-
го лет. И к тому же с детства 
привык вести дневники, — 
говорит отец Савва.

В новой книге прото-
иерея собрано 49 расска-
зов и повестей о приход-
ской жизни. Некоторые 
из них автобиографичны, 
например «Верный конь», 
«Весточка из могилы». По 
мнению отца Саввы, наи-
более удачным у него по-
лучился рассказ «Верни-
саж».

Книга вышла неболь-
шим тиражом, приобре-
сти её можно в храме Воз-
несения села Рахманова и 
в магазине «Православная 
книга» в селе Талицы Пуш-
кинского района.

Ирина КОЛПАКОВА

Вышла 
14-я книга 
священника 
Саввы

И
звестный телеведущий и 
писатель Александр Ар-
хангельский выпустил но-
вый роман «Бюро провер-
ки», действие которого раз-

ворачивается летом 1980 года. На 
фоне почти детективного сюжета про-
исходят поиски веры главного героя — 
аспиранта философского факультета. 
Автор романа вошёл в число номинан-
тов национальной литературной премии 
«Большая книга».
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На поезде, 
на автобусе 
и на корабле

Наше путешествие на Со-
ловки началось в Санкт-Пе-
тербурге. Вечером сели в по-
езд, а утром прибыли на стан-
цию Кемь. Отсюда на автобусе 
доехали до посёлка Рабоче-
островск — это всего 12 ки-
лометров. Ну а там сели на ко-
рабль и два часа плыли по Бе-
лому морю до самых Солов-
ков. Я здесь оказался впервые 
и раньше думал, что это толь-
ко остров, на котором нахо-
дится монастырь. Но тут целый 
архипелаг: Большой Соловец-
кий остров, малые Соловецкие 
острова. А монастырь занима-
ет всего лишь часть Большого 
острова, вокруг посёлок, где 
живут светские люди, работа-
ют магазины, офисы, турагент-
ство. Основная часть острова 
не заселена, так как состоит из 
сплошных лесов и болот. 

Монастырь основали в XV 
веке преподобные Герман, Зо-
сима и Савватий. Они искали 
уединения. Сначала подвиза-
лись на Валааме, затем услы-
шали, что ещё дальше есть 
более безлюдное место, и от-
правились сюда. История Со-
ловецкой обители интерес-
нейшая, в ней есть и перио-
ды расцвета, и немало драма-
тических событий. Об этом 
подробно рассказывают па-

ломникам в обширной четы-
рёхчасовой экскурсии. 

После этого мы пошли на 
богослужение. Нам откры-
ли мощи соловецких святых. 
Особенность Соловецкого 
монастыря состоит в том, что 
мощи здесь открывают вече-
ром, тогда как везде это про-
исходит утром. 

За что ангелы 
высекли женщину

На следующий день мы 
причастились на Божествен-
ной литургии и на автобусе 
до ехали до Секирной горы. 
Надо сказать, что в 20-е годы 
прошлого века обитель была 
ликвидирована, её террито-
рия стала использоваться как 

лагерь принудительных ра-
бот, а в 1923 году здесь был 
учреждён СЛОН — Соловец-
кий лагерь особого назначе-
ния. В нём содержались осу-
ждённые по 58-й статье — за 
неподчинение советской вла-
сти и контрреволюционную 
деятельность. На Секирной 
горе находился штрафной 
изолятор, туда ссылали за ма-
лейшую провинность, за не-
выполнение трудовых норм, а 
они были невыполнимыми, за 
тайное совершение литургии. 

Любопытная история свя-
зана с происхождением на-
звания Секирная гора. Ког-
да местные жители-язычни-
ки узнали, что монахи стали 
приходить на остров, они ре-
шили им воспрепятствовать, 
выбрали одну семейную пару, 
поручили им построить жи-
лище и начать обживаться. И 
вот однажды монахи шли по 
горе и увидели женщину, ко-
торая громко плакала. Она 
рассказала, что, когда муж 
ушёл в лес за дровами, к ней 
пришли два ангела и велели 
уходить, потому что остров 
должен принадлежать толь-
ко монахам. Для того чтобы 
она не приняла ангелов за 

видение, они её высекли роз-
гами. От глагола «сечь» и по-
шло название. До XX века на 
горе стоял камень с описани-
ем этого случая, и женщины 
сюда никогда не приходили. 

Но промыслительным ока-
залось название горы ещё и 
потому, что на ней жестоко 
наказывали заключённых. Их 
очень много полегло здесь. 
Штрафников сбрасывали с 
высокой, крутой лестницы, 
привязывая к человеку доску 
для большего издевательства. 
Их расстреливали и закапы-
вали в лесах. На кладбище мы 
увидели кресты с надпися-
ми: «9 человек», «23 челове-
ка» и т.п. Мы спели величание 
новомученикам и исповед-
никам, так как, мне кажется, 
после горя и боли, которые 
люди испытали в те годы, они 
становились святыми. Свя-
тейший Патриарх Алексий II 
установил там крест в память 
о зверски замученных людях. 

Русский антиминс 
под открытым небом

После литургии мы пошли 
в Музей ГУЛАГа. Там очень 
много узнаёшь о жестокостях 
и мучениях, которые перено-

сили узники. Но, несмотря на 
весь ужас нечеловеческих ус-
ловий, люди пытались выжи-
вать и даже культурно обога-
щаться. В свободное время 
устраивали кружки, театры, 
писали исследования и науч-
ные труды. Отец Павел Фло-
ренский именно на Соловках 
изучал морские водоросли и 
делал открытия. Родственни-
ки присылали сюда книги, 
их изымали, и впоследствии 
образовалась обширнейшая 
библиотека с книгами, недо-
ступными в Советском Сою-
зе из-за цензуры. 

Здесь понимаешь, что 
боль, которая до сих пор ле-
жит тяжёлой печатью на Со-
ловках, невозможно пере-
жить и осмыслить без веры. 
Мы с паломниками каждый 
день причащались, поэтому 
у нас не было гнетущего чув-
ства безысходности, ведь там, 
где Христос, всегда жизнь и 
свет. Я советую всем побы-
вать на Соловках хотя бы по-
тому, что они не зря называ-
ются русским антиминсом 
под открытым небом, где со-
вершалась жертва христиан, 
прославивших Церковь. Кто-
то из заключённых написал: 
«Не бойтесь Соловков, здесь 
Господь близок!»

Записала Марина Морозова
Фото из личного архива 
о. Романа Колесникова

«Мы с паломниками причащались 
на Соловках каждый день»

На Соловках 
Господь близок
Священник Роман Колесников о том, что можно 
сегодня увидеть на знаменитом острове

Соловецкий 
монастырь 
живописен 

в любое время

Прихожане 
с отцом 

Романом 
побывали во 
всех уголках 

архипелага

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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